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Навстречу выборам

И ТО!ли ПОЯВИТСЯ НАДЕЖДА!
2 января закончилось вы

движение кандидатов в депу
таты местных Советов, и по 
итогам этого первого этапа 
можно уже делать опреде
ленные выводы. В частности, 
большая часть избирателей, и 
особенно молодых, так и ос
талась в стороне от выдви
жения своих представителей 
в городской Совет.

Впрочем, об этом красно
речивее говорят цифры: на 
110 мест в депутатском кор
пусе от молодежи выдвину
то лишь 14 кандидатов. Кро
ме того, с учетом альтерна
тивности выборов нет ника- 
тх гарантий, что все они 
будут избраны. «При низком 
уровне политической актив
ности молодых тавдинцев на 
большее надеяться не прихо
дится», — считает Констан
тин Баранов, директор цент
ра молодежной инициативы, 
который недавно создан на 
Тавдинском гидролизном за
воде.

Константин — один из 
двух кандидатов, выдвину
тых комсомольцами этого 
завода в городской Совет. 
Человек на предприятии не 
новый, проблемы заводской 
молодежи знает «изнутри» — 
два года работал секретарем 
комитета комсомола. С воз
никновением. центра моло
дежной инициативы решил 
возглавить это мини-пред
приятие.

Один из путей выхода 
комсомола из кризиса — 
развитие хозяйственно-эконо
мической деятельности, —■ 
считает К. Баранов. Его по
зиция совпала с мнением за
водчан. Так и родился 
центр — хозрасчетное мини
предприятие, строящее свою 
деятельность на договорной 
основе. Пока это выполнение 
молодыми рабочими в сво
бодное от работы время 
ремонтно-строительных ра
бот для завода. В перспек
тиве — расширение сфер 
деятельности в городском 
масштабе.

С рождения центра ми
нуло немногим более двух 
месяцев, но уже его валовой 
доход за это время составил 
12 тысяч рублей. Причем 15 
процентов от . вырученных 
средств центр перечисляет 
на счет заводского комите
та ВЛКСМ.

Сейчас в центре молодеж
ной инициативы работы, по- 

1 жалуй, больше, чем когда- 
либо — необходимо найти 
помещение для молодежного 
кафе, внести свою лепту в 
дело трудоустройства школь
ников. Да разве можно пе
речислить все задачи, стоя
щие перед вновь открывшим
ся предприятием, если прак
тика создания подобных цен
тров в Тавде делает еще 
первые и неуверенные шаги?

— Больше всего труднос
тей, — объясняет Констан
тин, —■ вызывает обеспече
ние сырьем и материалами 
ремонтных бригад. Прихо
дится с трудом доставать 
каждую мелочь. Помогает 
то, что с администрацией за
вода найден общий язык.

Повергли комсомольцы 
завода Константину, выдви
нули его в городской Совет. 
Но на решение каких проб
лем он направит свои уси
лия?

— Во-первых, — считает 
К. Баранов, —■ каждому на
родному избраннику необхо
димо добиваться защиты ма
лообеспеченных слоев насе
ления, не допускать повыше
ния цен на продукты и то
вары первой необходимости. 
Это долг даждого депутата. 
Во-вторых, способствовать 
равномерному распределе
нию доходов среди населе
ния.

Совет народных депута
тов должен быть хозяином 
на своей территории. Чтобы 
стать им. необходимо ввести 
территориальный и внутри
хозяйственный хозрасчет. На
глядный пример — это Тав- 
динский лесокомбинат, кото
рый значительную часть 
производимых пиломатериа
лов отправляет на экспорт, 
хотя в городе остро ощуща
ется их недостаток.

Одна из главных задач — 
добиваться максимального 
задействования досугового 
Фонда города, строительства 
спортзалов. Горожанам нег
де полноценно провести до
суг. Л 'как Следствие от" 
ток из города молодежи.

Городской Совет, населе
ние должны оказывать ши
рокую поддержку, способст
вовать развитию материаль
но-технической базы органов 
охраны правопорядка. Один 

из пунктов программы — 
подчинение последних непос
редственно городскому Со
вету.

Серьезную озабочен
ность вызывает экологичес
кая обстановка в городе и 
районе. Здесь важно увели
чить штрафные санкции на 
предприятия, деятельность 
которых приносит вред окру
жающей среде, причем не 
менее половины суммы штра
фов оставлять в бюджете 
городского Совета.

• Проблемы снабжения на
селения продовольствием, 
товарами народного потреб
ления. Почему в очереди за 
телевизорами нужно стоять 
по три дня, за косметикой —• 
по неделе? Людям необходи
мо давать информацию о 
распределении товаров по
вышенного спроса. К сожа
лению, ее пока нет.

— Как у любого канди
дата, — утверждает К. Ба
ранов, —• главное для меня 
сейчас — встречи с избира
телями, ознакомление их 
со своей программой. В этом 
мне очень бы помогла ини
циативная группа из числа 
комсомольцев завода... кото
рой пока нет.

Действительно, организа
ция встреч с избирателями, 
ознакомление их с основны
ми положениями Закона о 
выборах — всем этим дол
жна заниматься участковая 
избирательная комиссия, но 
помощи от нее пока пет.

Что значит быть готовым 
к выборам? По мнению Кон
стантина, — значит иметь 
за спиной надежную поддер
жку комсомольской органи
зации, выдвинувшей канди
дата.

По к выборам должны под
готовиться и избиратели. 
Ведь от их выбора депутата 
зависит решение годами на
копившихся проблем, через 
решение которых можно ра
зорвать круг молодежных 
проблем. Если такие пред
ставители молодежи, как ди
ректор центра молодежной 
инициативы Тандо не кого гид
ролизного завода Констан
тин Баранов, войдут в сос
тав городского Совета, то у 
многих молодых появится 
надежда...

В. СОЛОВЬЕВ.
Тавда.

«ЭТО НАШ
КАНДИДАТ!»

Казалось, совсем недавно 
была, что называется, «голая» 
идея — создать совет воинов- 
интернационалистов в Ревде. 
Минул год, и можно смело 
сказать, что она воплощена в 
жизнь. Нынче на базе совета 
действует городской военно- 
патриотический центр при 
СПТУ-72. И возглавил его быв
ший начальник штаба граж
данской обороны этого учи
лища Владимир Петрович Ма- 
керов. Во многом благодаря 
усилиям этого человека дела 
военно-патриотического цент
ра идут в гору.

Активно создается мате
риальная база центра, в кото
ром занимаются уже больше 
трехсот человек.

В. П. Макеров — авторитет
ный человек среди ревдинской 
молодежи. И не случайно 
Владимира Петровича коллек
тив СПТУ-72 выдвинул канди
датом в депутаты местного 
Совета. На пленуме городско
го комитета ВЛКСМ эта канди
датура получила поддержку. 
«Это наш, молодежный кан
дидат» — так было сказано 
на пленуме о В. П. Макерове.

Д. АЛЕКСАНДРОВ.
Ревда.

И НА ЗАВОД,
И В ЦЕРКОВЬ,
И.В МУЗЕЙ

Приз — русский самовар — 
получили гости из Болгарии... 
в утешение за проигрыш в

И снова в
«Кто хочет сделать — ма- 

ходит средства. Кто не хо-чет 
сделать — находит, 
ны» — такйи немудреным, 
но верным постулатом давно 
уже руководствуется коллек
тив комплексной бригады 
сталелитейного участка ме
ханического цеха на Верх- 
Исетском заводе Виктора 

банк информации
«международном» матче с про
катчиками смены «Г» Синар
ского трубного завода. Но, как 
говорят, победила дружба.

— Восемь специалистов при
было к нам из фирмы «Сталь
ные трубы», что находится в 
ПловдивсКой области, — рас
сказал ведущий инженер- 
энергетик отдела главного ме
ханика СТЗ В. М. Ильичев, ро
дившийся в Румынии и знаю
щий болгарский язык, которо
го мы отыскали непосредствен
но в цехе Т-1, где он помогает 
друзьям из-за рубежа перени
мать опыт.

Дело в том, что Болгария за
купила аналогичное оборудо
вание в Советском Союзе и 
там будет монтироваться та
кое же производство по проек
ту свердловского «Тяжпром
электропроекта». Будущий спе
циалистам-прокатчикам актив
но помогают разобраться, что 
к чему, заместитель начальни
ка цеха Е. В. Бодров, технолог 
Е. Н. Кучеров, главный специа
лист по электрическим вопро
сам А. Б. Колосов, начальник 
участка главных приводов С. В. 
Тропезников, механик А. Э. По- 
мышев и начальник цеха А. В. 
Шепелев.

— Наши гости, — продол
жил рассказ Василий Михай
лович, — побывали в дерев
нях Позариха и Покровка, на 
всех общественных новогодних 
елках Каменска-Уральского. Са
мые лучшие из них, по их 
мнению, металлургического за
вода и в Ленинском поселке, 
где они впервые увидели «рус
скую тройку».

— А как насчет богослуже
ния? — осторожно поинтересо
вались гости и были немало 
удивлены, когда попали в дей
ствующую Волковскую цер
ковь.

Посетили болгары также за
водской и городской музеи, 
побывали в памятных местах 
Свердловска. А Новый год они 
встретили в кафе «Уральские 
пельмени», где всю ночь любо
вались ярко одетыми Дедсм 
Морозом и Снегурочкой.

Один из них, Василий Топур- 
ков, справил и свои имени
ны — Васильев день. По тра
диции его тянули за уши, поли
вали воду на руки и соверша
ли другие обрядовые церемо
нии.

И хозяевам, и гостям расста

поиске
Никонова.

— Восемь цепных рацио-

внесли за последние годы 
передовые рабочие, — рас
сказала экономист отдела 
организации труда и управ
ления предприятия Светла
на Миронова. Экономический 
эффект составил около 26 

ваться жаль, но срок пребыва
ния последних резко сокраща
ется, потому что этого требу
ют обстоятельства: 30 января 
намечается чрезвычайный 
съезд партии, а шесть из вось
ми болгар — коммунисты.

— Это не первый приезд к 
нам на завод зарубежных спе
циалистов, — сказал В. М. 
Ильичев. — Побывали на СТЗ 
и немцы, и англичане, а в пер
вом квартале нынешнего года 
вновь ждем гостей из ФРГ. 
Если с добром — мы всегда 
рады.

Каменск-Уральский.

ИССЛЕДУЕТ
«ПОИСК»

Не так давно при Качка
нарском горкоме комсомола 
была создана инициативная 
группа «Поиск». Образовалась 
она сразу после закрытия ко
оператива «Отдых», который 
занимался проведением поис
ковых экспедиций на терри
тории СССР. Именно этому 
кооперативу в свое время 
принадлежала идея создания 
еще одного союза городов - 
побратимов: па этот раз с 
Китаем. Все это было в про
шлом. А что сейчас?

— Месяц назад мы совер
шили еще одну экспедицию 
на сей раз в «М-ский тре
угольник» — поселок Молеб- 
ка,—говорит Сергей Кукурип, 
член группы. — Экспедиция 
оказалась па редкость удач
ной: нам удалось при помо
щи приборов зафиксировать 
«светящийся код». Это очень 
сложный момент, именно по
этому мы привлекли к раз
гадке тайны пауку. Думаю, 
что расшифровка «кода» при
несет необыкновенный резуль
тат.

Говоря о прошлом и насто

тысяч рублей.
Благодаря творческой 

инициативе и пытливой мыс
ли коллектив еще в дека'бре 
минувшего года выполнил 
за четыре года пятилетнее 
за^адас., рверх плана выпу
щено 385 тони’ стального 
литья, получен сверхплано
вый валовой доход в сумме 
106 тысяч рублей.

А впереди новые рубежи. 
Как говорится, ла финишем 
— старт. А. МИХАИЛОВ. 

ящем. нельзя не сказать о бу- 
дущем. А будущее для ребят 
из «Поиска» — это работа. 
Но результатам экспедиции 
готовится экспозиция, кото
рую предполагается демонст
рировать в Китайской Народ
ной Республике. Летом «По
нс::» собирается отправиться 
в Курск па раскопки Наполе
оновского кургана. Да. чуть 
не забыл! Работой группы за
интересовались уже в ФРГ и 
Франции. Совместная деятель
ность заключается в сборе ма
териала о так называемом 
«Двухмерном туннеле разу
ма».

Работа «Поиска» сложна, а 
поэтому ребята приглашают 
для участия в экспедициях 
все заинтересованные органи
зации и. конечно, обществен
ность.

В. КУШНАРЕВ.
Качканар.

НА ПОДМОСТКАХ -
ДЕТИ

Б нижнетагильском Дворце 
культуры имени Окунева за
вершился областной конкурс 
бального танца, участниками 
которого стали дети от шести 
до тринадцати лет из Сверд
ловска, Полевского, Асбеста, 
Каменска-Уральского и Нижне
го Тагила.

По решению жюри и зри
телей первые два места в 
своей группе уверенно заня
ли танцоры из ДК «Юбилей
ный» Нижнего Тагила Т. Ка
дочникова — ЛА. Евдокимов и 
Ю. Романова — А. Баскеев.

А среди самых маленьких 
артистов победителями при
знаны ЛА. Зюзякина и А. Бе
лов из ансамбля ДК «Уралва

На трибуну областной 
комсомольской конференции

■ До' отчетно-выборной областной конференции — считан
ные дни, позиция всей организации — это позиция каж
дого неравнодушного комсомольца. О чем стоит поспорить 
делегатам в дни конференции, каким идеям отдать пред
почтение? Ждем предложений! Наш телефон 51-60-84.

Я предлагаю... 

гонзавода». По единодушному 
мнению зрителей, дети высту
пали с большим воодушевле
нием, очень артистично и не
посредственно.

Возможно, кто-то из них 
впоследствии достигнет таких 
же высот мастерства в этом 
нелегком искусстве, как и 
свердловские танцоры между
народного класса Елена и 
Александр Долбилины, кото
рые исполнили показательные 
номера.

Нижний Тагил.

«ДА НЕ ОСКУДЕЕТ 
РУКА ДАЮЩЕГО»

Надеясь на душевную чут
кость и милосердие людей 
всех возрастов, правление 
Свердловского областного 
отделения Советского фон
да имени В. И. Ленина об
ратилось к трудовым кол
лективам предприятий, на
учных учреждений, коопера
тивам, колхозникам, сту
дентам, учащимся школ, 
техникумов и вузов с прось- 
бвй поддержать новую бла
готворительную акцию, на
правленную на улучшение 
жизни детей-сирот, и купить 
по мере сил и возможностей 
благотворительные билеты 
Детского фонда достоинством 
1, 3, 5, 10 и 25 рублей, ко
торые можно приобрести в 
любом отделении Сбербанка 
за наличный н безналичный 
расчет, а также в областном 
отделении СДФ им В. И. 
Ленина по адресу: ул. Уриц
кого, 8 или по телефонам: 
51-20-31: 51-32-39.

Свердловск.
Дежурный по новостям 

А. ЛАРИОНОВ.

Фоторепортаж

Кто за? Против? Предложение принято!
Одним из феноменов 2-го 

Съезда народных депутатов 
(кроме демонстрации воз
можностей сногсшибательной 
электроники фирмы «Фи
липс») было безусловно 
обильное поименное голосо
вание. Ибо общая расстанов
ка сил прояснилась еще на 
первом Съезде, и эта пропор
ция ненамного изменилась в 
декабре: примерно треть — 
за ускорение, остальные две 
трети — просто за пере
стройку. Л вот конкретно — 
кто и за что?! Не знаю, как 
другие, а я списки поимен
ного голосования читал на 
другой день, как похождения 
комиссара Мегрэ, — затаив 
дыхание. Кстати, некоторые 
результаты голосования на
ших земляков-депутатов по 
таким принципиальным мо
ментам, как включение в по
вестку дня Съезда обсужде
ния 6 й статьи Конституции 
и одобрение экономической 
программы правительства, я 
передавал по телефону из 
Москвы. Сегодня хотелось 
бы вспомнить еще один инте
ресный момент: поименное 
голосование по предложению 
Верховного Совета исклю
чить из статьи 95 вторую 

часть: «Часть народных де
путатов СССР, а также, ес
ли это предусмотрено Кон
ституциями республик, часть 
народных депутатов союзных 
и автономных республик из
бирается от общественных 
организаций». Согласитесь, 
вопрос — как лакмусовая 
бумажка — не столько юри
дический. сколько политиче
ский. Во время обсуждения 
этой части статьи на Съезде 
(когда дебатировался проект 
Закона СССР об изменениях 
и дополнениях Конституции 
по вопросам избирательной 
системы) против решения 
парламента страны выступи
ли депутаты от Казахстана 
и Белоруссии, от ветеранов 
войны и труда и от проф
союзов. от Комитета совет
ских женшин и... Союза жур 
на листов СССР. Л теперь- 
за глянем в поименный спи 
сок и. кстати, для сравнения 
посмотрим на результаты 
не только уральской группы, 
но и их именитых коллег 
(напомню: «за» — это за от
мену выборов от обществен
ных организаций). Итак:

ЭКЗАМЕН
ПРИНИМАЕТ 
КОМПЬЮТЕР

В эти первые январские 
Они залы театров, кинотеат
ров, дворцов культуры на
полнены ребячьими голоса
ми — у школьников канику
лы. У студентов вузов и уча
щихся техникумов дни отды
ха, не менее желанные, чем 
у детей, еще впереди. А пока 
их ждет зимняя экзаменаци
онная сессия: для первокурс
ников первая и оттого полная 
неожиданностей, для студен
тов. старших курсов процесс 
сдачи зачетов и экзаменов бо
лее привычный и знакомый, 
но волнений и переживаний 
будет и у них достаточно.

Ольга Оглузина, студентка 
5-го курса матмеха, в эти дни 
усиленно занимается в дис
плейном классе-лаборато
рии нЭкран» УрГУ, ведь не 
за горами защита диплома, 
заканчиваются студенческие 
годы и у студентки универси
тета с философского факуль
тета Лидии Гапоненко.

Фото В. ЯКУБОВА.

Алексеев С. С. 
Афанасьев Ю. Н. 
Бирюков В. И. 
Боровик Г. А. 
Бурбулис Г. Э. 
Бурцев М. П. 
Волков В. А. 
Гельман А. И. 
Гидаспов Б. В. 
Горбачев М. С. 
Грачева Г. П. 
Громов В. И. 
Дедюхин П. С. 
Евтушенко Е. А. 
Захаров А. Л. 
Нэмоденов А. К. 
Кобзон И. Д. 
Коротич В. А.
Краснокутсиий Б. 
Кудрин Л. С. 
Лигачев Е. К 
Лукьянов А. И. 
Макашов А. М. 
Марченко Г. А. 
Мелехин С. Т. 
Нишанов Р. Н.
Патон Б. Е.

— за 
— за 
— за 
— воздерж. 
— за
— отсутств.
— за 
— за 
— за 
— против 
— против 
— против 
— против
— за 
— за 
— за 
— за 
— за 
И. —'за 
— за
— против 
— против 

— за
— за

— отсутств.
—против

— за
Петров А. П. (от Союза ком
позиторов СССР) — за
Прудников И. В. — за
Пьянков Б. Е. — за
Распутин В. Г. — за
Рыжков Н. И. — за
Самойлов И. Д. — против
Сидоров А. А. — против
Трубин А. Д. — против
Шалаев С. А. — против
Шмотьев В. А. — за
Ярин В. А. — за

Я надеюсь, что для боль
шинства читателей исполь

зованные в списке имена 
очень широко известных дея
телей искусства, науки и го
сударства комментировать не 
надо. Прокомментировать 
стоит конечный результат: 
за исключение статьи и от
мену выборов депутатов-«об- 
щественников» проголосо
вало 1350 из 1902 принимав
ших участие в голосовании. 
А для того, чтобы предло
жение прошло, надо было 
набрать две трети голосов от 
общего состава депутатов (а 
не от присутствующих) — 
1497. Таким образом, благо
даря этой процедурной тон
кости и неявке па заседание 
почти 350 человек предло
жение Верховного Совета 
не прошло. Депутаты - «обще
ственники» (причем, по все. 
а лишь 2/3 от их общего чис
ла!) отстояли свою позицию. 
Выводы, с учетом реалий по
вой избирательной кампании, 
пусть сделает для себя сам 
читатель.

Что касается темы Съез
да, то она продолжена —- 
причем именно в «поимен
ном» ключе на 2-й полосе га
зеты.

С. МАТЮХИН.

Земля — крестьянам

Молочный
У хороших хозяев и ого* 

род родит, и корова доит. 
Эту народную мудрость с 
полным правом можно при
менить ко всему сельскому 
хозяйству. Ло результатам 
животноводов сразу видно, 
каково положение того или 
иного колхоза, совхоза, как 
идут дела и в том число на
сколько эффективны новые 
формы организации труда 
с ел ьс к и х тружен и ков.

Ужо год почти все подраз
деления совхоза «Быньгов- 
скпй» Невьянского района ра
ботают па принципах внутри
хозяйственной аренды, и те* 
п0рь можно подводить неко
торые итоги. Надои молока 
в эти дни практически во 
всех бывших отделениях, а 
ныне арендных коллективах 
выше, чем в 1989 году. Прош
лый и позапрошлый годы по 
погодным условиям сравни
мы, но если до аренды кор
ма совхозу приходилось заво
зить из Казахстана и Гарин* 
ского района, то прошедшим 
летом кормозаготовители арен
даторы полностью обеспечили 
молочное стадо хозяйства. 
Это и сказалось на конечных

барометр
результатах. Но 11,8 кило
грамма молока надаивают в 
эти морозные дни от коровы 
в арендном , коллективе, воз
главляемом Владимиром Ми
хайловичем Коноваловым. 
Почти И килограммов полу
чают арендаторы из деревни 
Нижние Таволги. Для невь
янских животноводов это не
плохой показатель.

Однако аренда аренде 
рознь. К примеру, в одних 
арендных коллективах и жи
вотноводы, и полеводы рабо
тают вместе, в других — раз
дельно. От этого и результа
ты различные. В первом слу
чае, а именно так трудится 
коллектив Коновалова, надои 
возросли почти на килограмм 
молока по сравнению с тем 
же периодом прошлого года. 
А па центральной усадьбе 
совхоза, где сквозной арен
ды нет, надои возросли лишь 
па 300 граммов. Молочный 
барометр безошибочно ука
зывает, какая форма эффек
тивнее. Жаль, что на его 
шкало нет пока аренды ис
тинной. свободной.

О. АЛЕКСАНДРОВА.
Невьянский р н.

«НЕ ПОТЕРЯТЬ ВЫ 
ОРГАНИЗАЦИЮ...»

Владимир СЕМКА, первый 
секретарь Ревдинского гор
кома ВЛКСМ:

— 9 января собирается 
наша делегация: еще раз об
судить нашу позицию, про
грамму к конференции. Быть 
может, сразу определим, по 
каким вопросам и кто возь
мет слово и выступит с три
буны. Я внимательно озна
комился с докладом област
ного комитета комсомола и 
не могу сказать, что он меня 
удовлетворяет. Почему? Да 
очень просто: мне часто при
ходится бывать в обкоме, ра
ботаем .в тесном контакте. А 
остальные члены делегации 
Ревды? Они резонно сетуют 
на то, что из доклада невоз
можно понять, что вге-таки 
сделано областным комите
том за три года, какова об
становка в организации. Все 
эти вещи необходимо было 
четче оговорить, а не только 
анализировать ситуацию в 
общем и целом по стране.

Я думаю, что на конферен
ции нам обязательно придет
ся говорить о месте комсо
мола в политической струк
туре. Реально“ что-то решить 
или враз изменить конферен
ция не сможет, поэтому я 
считаю ее политическим ак
том, который зафиксирует со
стояние союза молодежи — 
в том числе его место в ря
ду с КПСС, профсоюзами и 
Советами.

Я работаю первым секре
тарем четвертый год и 
должен сказать, что си
туация изменилась. Сейчас 
мы можем действовать так, 
как считаем нужным, без

СНАЧАЛА ОПРЕДЕЛИМСЯ!
Светлана ПРИЛЕПИНА, 

секретарь комитета ВЛКСМ 
завода радиоаппаратуры г. 
Свердловска:

— О чем хотелось бы 
сказать на конференции? 
Прежде всего о нашей ор
ганизации: посмотрите, мы 
одной рукой голосуем за 
изъятие руководящей ролл 
ВЛКСМ среди молодежи, а 
другой — за защиту инте
ресов всей молодежи... Так 
давайте сначала, определим
ся, за что мы! Если за поли
тическую организацию, от

оглядки на «старшего това
рища и брата». Совсем дру
гие отношения с КПСС—ни
какого снисходительного то- 
на со стороны партийных ор
ганов, только равноправное 
сотрудничество. Так что есть 
все возможности для плодо
творной работы.

А что у нас получается? 
Мне сильно не нравится пози
ция комитета комсомола УПИ. 
Не слишком ли простой 
выход нашли — распустить 
организацию и делу конец! 
И мне совершенно непонят
но, почему обком ВЛКСМ 
не придает этому должного 
значения. Ведь увлекшись 
политической борьбой и не 
придавая значения внутри
союзной работе, мы можем 
потерять организацию. Мож
но работать и в рамках су
ществующих структур, при 
нынешнем Уставе. А если он 
устарел, надо принимать но
вый и соблюдать его, не спе
шить распускать все и вся.

В своей комсомольской 
организации мы стремимся 
использовать весь наработан
ный за многие годы опыт. А 
главной целью на этот год 
считаем разработку моло
дежной программы, это очень 
важно сейчас. Нет отдельно 
существующих молодежных 
проблем, все взаимосвязано, 
всех касается ситуация на 
производстве, обустройство 
быта, обеспеченность товара
ми народного потребления, 
организация досуга... Так что 
разрабатывать такую про
грамму нужно по максимуму 
и на много лет вперед.

ражающую интересы опреде
ленной части молодежи, то 
давайте исходить уже из 
этого. В противном случае 
нужно говорить о создании 
государственной молодежной 
организации, представляю
щей интересы всей молоде
жи и, соответственно, суще
ствующей совсем на иных 
принципах: на дотации го
сударства, в структуре госу
дарственных организаций...

Когда определимся, мож
но будет начинать предмет
ный разговор.
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НА СМЕНУ!
Как родилась идея этого «Послесловия...»? Во-первых, понятно. 

мто в короткие репортажи, которые передавались по телефону 
из Москвы в дни работы 2-го Съезда народных депутатов, умес- 
^тьо?сю пРеДсУавляюи4Ую интерес информацию было невозмож- 
Л “°-ВТорыХ (и это главное), слыша от людей, следивших за 
съездом по телевизору, скептические оценки, я подумал: может 
2о ТЬ’«ТаМ°Л впечатление обусловлено тем, что почти весь драма- 
тизм борьбы остался «за кадром»? Ведь и в самом деле — 2-й 
съезд в отличие от первого был внешне сдержаннее, организован- 

и кому‘10 мог показаться скучным А, между тем, в его нулу- 
п???ДЛп2ерерыРах млж^У заседаниями то и дело вспыхивали и

СП°РЫ’ И лишь их эхо, облагороженное рас- 
тущеи парламентской культурой, долетало герой до трибуны 

»>и до пресловутого «микрофона К? 2» в зале. Разве можно бы- 
По невозмУтимому лицу председательствующего, что на- 

ыо ^ПР-ОВел с Делегацией Литвы, которая темне менее и на другой день отказалась “
что после выступления военного от участия в работе Съезда?

прокурора по трагедии в Тби-

лиси тому же председателю пришлось увещевать още и грузин
скую делегацию? Не передавала программа «Время» и интервью 
с представителями молдавской делегации, которые, собравшись 
тоже досрочно покинуть Съезд в связи с событиями в Румынии, 
открыто заявляли западным журналистам: если в соседней стра
не установится демократический режим, у Молдавии есть все ос
нования войти в состав румынского государства, благо что и род
ственники там есть, и язык общий.

Драматично складывались и отношения в межрегиональной де
путатской группе, стремившейся выйти на Съезде с альтернатив
ными идеями. Однако изменчивая политическая ситуация привне
сла новизну и в МДГ. Среди тех, кто одним из первых почувство
вал разброд в группе и необходимость поиска консенсуса, был 
Г. Бурбулис. Он первым поставил под сомнение работоспособ
ность «института сопредседателей» в МДГ. Позиции по этому 
поводу разошлись. В нашем «Послесловии...» хотелось бы пред
ставить обе. И разумеется — мы не ограничим разговор темой

Трое из МДГ

ник «института сопредседате- 
лей». Ибо в случае выборов 
одного председателя группы 
он вряд ли наберет большин
ство голосов, а на вторые роли 
не согласен. Является прекрас
ным оратором. Однако его че
ресчур агрессивная и резкая, 
на грани эпатажа, антиофи- 
циальная позиция не получает 
в < межрегионалке» единодуш
ней поддержки. Составленные 
им от лица МДГ, насыщенные 
публицистикой, гневные об
ращения в адрес Съезда были 
критически встречены его же 
соратниками (что уж говорить 
о противниках!). Без одобрения

о расколе «межрегионалки»! 
Не преждевременны ли они!

— Преждевременны! Я 
думаю, наоборот: речь должна 
идти о консолидации, преоб
разовании. МДГ будет нахо
диться в перманентном зкри- 
зисном состоянии, как лю
бой жизой организм. Поэтому 
какие-то сложности, противо
речия — это, в принципе, дол
жно быть нормой жизни для 
МДГ. И я тут никакой траге

КРЕМЕНЧУГСКИЙ
двинуть альтернативную про
грамму действий, за которой 
пойдет народ. Я не говорю о 
большинстве Съезда, я гово
рю: пойдет народ. И народу 
решать, какая программа бли-

ЕЛЬЦИН
И. КУЦЕНКО запомнился, ве

роятно, телезрителям тем, что 
в первый день Съезда пытал
ся отвести кандидатуру свое
го земляка — первого секре
таря Одесского обкома КП 
Украины Г. Крючкова, пред
ложенного в качестве руково
дителя секретариата Съезда. 
Поводом послужил значок «Ру- 
ха*» который Н. Куценко и по 
сеи день носит на своем гал
стуке и который вызвал нега
тивную реакцию у Г. Крючко
ва. Н. Куценко — один из ак
тивистов МДГ с леворадикаль
ным уклоном. Глядя на него, 
вспоминаешь невольно слова

же: либо 
ем, либо 
пил на 
лаевич.
внимание

та, которую мы име- 
та, с которой высту- 
Съезде Борис Нико- 
И если вы обратили 
—единодушно впер-

вые Съезд по-настоящему слу
шал Ельцина. Это говорит о 
многом.

Кстати, чтоб вы меня лучше 
поняли, могу вам сказать: ме
ня называют кременчугским
Ельциным. Многие 
ют мне телеграммы 
раинскому Ельцину.

присыла- 
как ук- 
Поэтому

нашего земляка С. 
(ныне председателя 
конституционного

Алексее-а 
Комитета 
надзора':

правые — менее компетентны, 
зато левые — сверх меры на
стойчивы. Н. Куценко — гот 
такой «классический» ле^ый с

вам должно быть ясно, поче
му я всей душой за Бориса 
Николаевича.

— И ваши избиратели* То
же!

— Мои избиратели всей 
Полтавской области единого 
мнения: Бориса Николаевича

полтавским акцентом. Вы как поддерживать во всем. Ибо
раз почувствуете его в пред
лагаемом интервью.

— Насколько я знаю, вы 
считаете, что институт сопред
седателей в МДГ себя не оп
равдал, каждый тащил одеяло 
на себя, а в результате —

альтернатива в его лице пони
маема народом и поддержи
вается им. Вот это главное, 
что я хотел бы передать че
рез вас свердловчанам. И я,

размывал всю группу.
шей точки зрения, 
основе эта группа 
существовать! Кто 
возглавлять ее!

— Я могу сказать

на
С ва- 
каком

конечно, 
Борис

очень надеюсь, что
Николаевич

пройти через все
сумеет 

«кинжалы»

могла бы 
должен

одно: Бо-
рис Николаевич Ельцин — еще 
с 1-го Съезда народных де-
путатов однозначно
вался председателем 
гиональной группы. И 
знаю, почему он сам

назы- 
межре- 

я не 
согла-

сился на сопредседательство. 
Но в настоящее время я 
убеждаюсь в том, что МДГ бу
дет тогда сильна, если она бу
дет объединена вокруг плат
формы Б. Н. Ельцина. Это — 
единственный сегодня лидер 
в стране, который может вы-

на его пути, которые были и 
есть.

.— Николай Антонович, а, с 
вашей точки зрения, Ельцин за 
последние полгода после 1-го 
Съезда не исчерпал свой по
тенциал!

— Нет. Особенно выступле
ние его на 2-м Съезде пока
зало, что он по-прежнему от
лично ориентируется во всех 
вопросах, о которых он гово
рил. И, мне кажется, смерть 
А. Д. Сахарова и его, и всех 
нас еще больше мобилизова
ла на борьбу. Мы поняли, что 
дальше так нельзя: мы по од
ному будем терять лидеоов, 
если будем спокойно наблю-

-

ПОСПЕШИ
--  ... ВЕЯВ >^6« % Я

дать со стороны, как их да
вят. В конце концов мы все 
должны стать единой стеной. 
Пусть 100 человек в МДГ бу
дет, не надо сейчас 400—500, 
— но это будут последова
тельно отстаивающие свою 
позицию народные депутаты, 
это будет реальная сила, ко
торая заставит себя уважать. 
Потому что наивно рассчиты
вать, что идущее в ногу с 
партократией «большинство» 
Съезда вдруг начнет леветь, 
как полевел Верховный Со
вет. И он еще больше поле
веет, если нам удастся в ста
тусе закрепить освобождение 
членов Верховного Совета от 
работы по месту жительства.

Тогда мы освободимся от 
партократов, которые сидят в 
парламенте. Функционер не 
предпочтет мандат народного 
депутата «мандату» партийно
го секретаря. И вот тогда мы 
поймем, кто есть кто. А заод
но и обновим Верховный Со
вет.

САМЫЙ ЛЕВЫЙ
СРЕДИ «ЛЕВЫХ»

Ю. АФАНАСЬЕВ — один из 
сопредседателей МДГ и, на
сколько мне известно, сторсн-

МОСКВА. Кремлевский Дворец съездов.
Второй Съезд народных депутатов СССР.

НА СНИМКЕ: депутаты из Ленинграда и Ленинградской 
области в зале заседаний.

Фотохроника ТАСС.

О разном

О ЧЬИХ ПРИВИЛЕГИЯХ РЕЧЬ?
Среди интересных эпизодов работы 2-го Съезда народных де

путатов СССР было сообщение Комиссии Верховного Совета по 
привилегиям На мой взгляд, принцип «и волки сыты, и овцы 
целы» был в нем так же успешно реализован, как и в сооб
щениях всех других иомиссий — по группе Гдляна, по Тбилиси и 
т. д. Уже по окончании Съезда я записал интервыю с И. ПРУД
НИКОВЫМ.

— Игорь Васильевич, вам 
не показалось, что в высту
плений на Съезде председа
теля Комиссии по привилеги
ям Примакова была сделана 
попытка ненавязчиво пере
вести внимание участников 
Съезда и телезрителей с 
привилегий «аппарата» на 
привилегии, которыми поль
зуются представители новой 
власти — народные депута
ты СССР?

— Видимо, речь идет пре
жде всего о медицинском об
служивании? Если взглянуть 
на этот вопрос с точки зре
ния избирателя, чтобы оце
нить, правомерно или нет 
такое обслуживание депута
тов, нужно сразу определить
ся: депутаты почти все. жи

вущие в Москве, являются 
иногородними. Опи приехали 
в Москву для работы, в Вер
ховном Совете, в комитетах 
и комиссиях из других горо
дов, т. е. прописка. естест
венно, у них здесь не по ме
сту жительства, а как бы 
государственная — по мес
ту работы. Поэтому они не 
прикреплены ни к одной по
ликлинике. районной или го
родской. И если существу
ет у Верховного Совета своя 
медсанчасть, то мне кажет
ся естественным, что депу
таты обслуживаются именно 
в ней. Вопрос в другом: те 
люди, которые живут в Мо
скве, депутаты - моск
вичи должны лечить
ся в поликлиниках и 
больницах по месту их жи

тельства. Поэтому тонкий 
намек на то, что народные 
избранники пользуются ус
лугами поликлиники того 
же 4го Главного управле
ния Минздрава, не очень 
обоснован, мне кажется.

И еще: не надо забывать, 
что ряд специальных льгот 
для депутатов предназначен 
для выполнения их рабо
ты — тот же бесплатный 
проезд по всей стране, пер
воочередное получение би
летов. По той же логике — 
если быстро и качественно 
не оказать помощь депутату 
в случае болезни — ангины 
там йли зубной боли. — то 
депутат выходит из строя на 
несколько дней. Поэтому, 
мне кажется, правомерно, 
что некоторые депутаты при
креплены к спецбольнице. 
Что касается обращения ту
да членов их семей, то это 
тоже естественно. Ведь мно
гие депутаты живут здесь 
месяцами, к ним приезжают,

на время хотя бы, их род
ные, живут они в гостинице, 
так как здание, которое де
путатам предназначалось, от
дано москвичам. Вот если 
депутат намерен жить здесь 
все пять лет, пропишется в 
Москве и решит вопрос с 
квартирой — тогда может 
идти разговор о прикрепле
нии к районной поликлини
ке. А если он живет в гос
тинице, с утра до вечера — 
в Верховном Совете, то я не 
считаю, что как-то зазорно 
и унижает его в глазах из
бирателей то, что он поль
зуется отдельной поликлини
кой. Тем более, сейчас все 
поликлиники передаются в 
состав Минздрава и ничего 
особенного в них не будет.

— А вы сами хоть раз 
обращались в Москве в 
спецполиклинику?

— Нет. Но я знаю коллег, 
которые обращались туда с 
различными простудными 
заболеваниями.

— Для чего тогда понадо
билось упоминание товари
ща Примакова об этой «при
вилегии»?

— Оставим это на совести 
товарища Примакова.

ЗА ПОЛИТИКУ БЕЗ ИГРЫ
На фоне других народных депутатов СССР — участников 

съезда —А. КАРПОВ и Ю. ВЛАСОВ выделялись большей естествен
ностью поведения и, как мне показалось, какой-то отстраненно
стью в наблюдении за бесконечными политическими перепалка
ми. В конце концов, в душе и тот. и другой, наверное, остава
лись спортсменами И, похоже, оба внутренне недоумевали: кан 
можно тратить столько усилий, несоразмерных получаемым ре
зультатам? По крайней мере это читалось на их лицах: какое-то 
глубокое сострадание V Ю Власова и чисто спортивная, полу- 
юнсшесчая досада у А. Карпова. С последним, несмотря на цейт
нот. мне удалось записать короткое, но зато эмоциональное ин
тервью.

— Между политикой и 
шахматами много общего. 
Как и в шахматах, в поли 
тике существует опреде
ленная расстановка фигур, 
разыгрываются сложные 
комбинации, меняется пере
вес сил. Вам лично что ка
жется сложнее — шахматы 
или политика?

— Вы, в общем-то, пра
вильно сравнили. Но в поли
тике гораздо больше фигур 
поэтому намного сложнее. 
Причем все пытаются иг
рать, но очень немногие 
рассчитывают даже на два 
хода вперед. И это создает 
всем нам немало проблем.

— Скажите, а кого бы

вы могли все таки выделить 
как игроков высокого клас
са, гроссмейстерского?

— Я думаю, у нас один 
лидер. И он совершенно яс
ный и явный. Просто других 
не вижу. Все остальные на 
порядок, а то и на два ниже. 
Я не в обиду другим это го
ворю. но Михаил Сергеевич 
как-то очень ловко умеет 
управляться с аудиторией 
огромной на Съезде и имеет 
вместе с тем колоссальный 
международный авторитет. 
Но, конечно, жизни его не 
позавидуешь! Потому что 
столько проблем накопилось 
— я вообще не понимаю, 
как один человек может про

сто даже уследить за ними, 
— И два слова по поводу 

итогов Съезда. Как вы от
носитесь, скажем, к тому, 
что литовская делегация до
срочно покинула зал?

— Ну, я против подобных 
дембнстраций. Я согласен 
с депутатом Алкснисом: ес
ли республики Прибалтики 
решили выйти из Союза, то 
зачем играть двойную игру? 
Зачем навязывать законы 
которые другой федерации 
абсолютно не нужны? По
скольку у них особая ситуа
ция, у них происходят «уди
вительные» вещи, связанные 
с ограничением прав челове
ка. И кричать о демокра
тии. а у себя дома прово
дить пусть без истребления 
но геноцид, — я просто это. 
го не понимаю!

была воспринята и его подпись 
под известным призывом к по
литической забастовке накану
не Съезда. Наверное, поэтому 
он чувствует себя в гордом, 
сродни байроновскому, одино
честве. Это одиночество осо
бенно усилилось со смертью 
А. д. Сахарова, с которым он, 
ощущал наибольшую духовную 
близость. Поэтому не нто-либо 
другой, а именно он, Ю. Афа
насьев, призвал на траурном 
митинге в Лужниках объеди
ниться под знаменем Сахарова 
всех собравшихся там пред
ставителей народных фронтов 
(если _ судить по флагам над 
толпой — российского, украин
ского, белорусского, латвий
ского, эстонского, армянского). 
А. Казанник пытался как-то 
меня убедить, что именно бун
тарь-романтик Ю. Афанасьев 
способен возглавить политиче
скую оппозицию в стране. 
Больше я подобных мнений не 
слышал. Ю. Афанасьев, по-мое
му, считает, что окружающая 
его вяло протестующая среда 
не дотянула еще до его интел
лектуального уровня. Вместе 
с тем он не спешит и рзать 
узы с этой средой, дорожит 
своим местом в МДГ и самим 
фактом ее существования, по
нимая, что «один в поле не 
воин». Я думаю, вы все это 
ощутите, прочитав интервью.

— В Восточной Европе со
зрели социальные силы, кото
рые заинтересованы в глубо
ких преобразованиях самой 
сущности того строя, в усло
виях которого они оказались, 
т. е. в условиях коллективист
ско-государственного социа
лизма, который показал свою 
бесперспективность. Но в Во
сточной Европе это поняло 
гораздо большее количество 
людей, чем в Советском Со
юзе. У нас большинство еще 
мыслит критериями улучше
ния существующего строя, 
очищения его от каких-то де
формаций. Они еще не поняли, 
что этот тип социализма 
кек строй бесперспективен. И 
не забывайте о размерах: 
страны Восточной Европы и — 
советский Союз. Это разные 
вещи! У них тоже разные на
циональности есть. Но у нас- 
то не просто разные нацио
нальности — у нас разные ми- 
оы, разные цивилизации, раз
ные культуры, разные уровни. 
И если в какой-нибудь стране 
Восточной Европы единый по
рыв возможен в принципе, то 
у нас в принципе это невоз
можно. И сейчас-то уже то, 
что происходит в стране.—на 
уровне чудес: везде люди 
зыходят на улицы, объединя
ются в какие-то организации, 
образуются «фронты», само
деятельные клубы. И это 
уже — вещь из области фан
тастики! Но всё-таки того 
уровня общественного созна
ния, который необходим для 
того, чтобы и парламент пре
образовался, — к сожалению, 
его нет. Поэтому наша сла
бость — не только в нашей 
слабости, я бы сказал. Нет 
мощной подпорки снизу!

— Почвы!
— Почвы, которая есть в 

восточноевропейских стра
нах. И, мне кажется, мы, чле
ны МДГ, даже с некоторым 
перехлестом живем, т. е. мы 
в какой-то мере забегаем впе
ред.

— Что вы имели в виду под 
«движением имени Сахарова», 
когда призвали его организо
вать!

— Пока это только моя идея. 
Нам нужно думать о способах 
возмещения этой огромной 
утраты. Потому что один Са
харов был целой партией, 
несколько движений сразу в 
одном лице. И возместить 
эту утрату будет тяжело. Мы 
просто не осознали масштаб 
этой утраты. И то, как Съезд 
прореагировал на это — 
трехминутной формальной, ри
туальной акцией, — говорит о 
том, что событие по достоин
ству не оценено. Если угодно, 
Съезд показал пример без
нравственности всему общест 
ву. На такие утраты, равные 
смерти Толстого, Черчилля 
Ганди, реакция должна быть 
совершенно другой, а не та
кой казенной, какой она бы
ла.

— И вот в связи с уходом 
А. Д. Сахарова, в связи с раз
ногласиями внутри МДГ — на
сколько оправданны разговоры

дии не вижу. То, что у нас ра
зошлись точки зрения, — так 
слава богу!

РЫЦАРИ ЕСТЬ
И В ПОЛИТИКЕ

А. КАЗАННИК внешне сразу 
выделяется среди депутатов 
черной, как смоль, бородой. И 
кажется, что именно благода
ря этой бороде его моменталь
но разыскивают в кулуарной 
толчее Кремлевского Дворца 
съездов вездесущие репорте
ры. Хотя, конечно, дело не в 
бороде, а в особом духовном 
заряде, который скрывается 
за броской внешностью. Еще 
на 1-м Съезде народных депу
татов стало ясно, что благо
родство, которое лишь изредка 
вспоминается теперь нами по 
«Трем мушкетерам», — отличи
тельная (и потому редкая) чер
та характера А. Казанника. 
Тогда, летом, он уступил свое 
место в парламенте «народно
му кумиру» Б. Ельцину. Сей
час он продолжает с ним бок о 
бок бороться в межрегиональ
ной группе. Только не надо уп
рощать: бороться не за Ельци
на, не за кого-то вообще, а за 
определенные принципы, иаеи, 
ценности. Предлагаемое мик
роинтервью как раз «проли
вает свет» на эту его позицию.

— Я очень жалею, что и 
на этом Съезде не были при
няты кардинальные решения. 
Но самое тревожное — когда 
мы принимаем законы, мы со
всем не обращаем внимания 
на механизм реализации этих 
законов: 15—20 процентов от 
общего «массива» норматив
ных актов применяется на 
практике, остальные бездейст
вуют. Какой же должен быть 
механизм? Во-первых, эконо
мический: мы ничего не до
бьемся, если не установим де
нежной оценки природных 
ресурсов и' не введем платно
сти природопользования. Толь
ко в этом случае возникает и 
социалистический рынок.

Второе. Механизм должен 
быть , и организационный. На
верное, от многих министерств 
мы должны отказаться, а у 
других министерств — пере
распределить функции.

Третье. Должны быть со
ответствующие юридические 
гарантии. Я имею в виду со
вершенствование правоохрани
тельных основ: администра
тивного, уголовного, граждан
ского права. И я очень жалею, 
что мы не обращаем внимания 
на механизм. А т. к. на Съез
де эти вопросы так и не про
звучали, я в значительной сте
пени разочарован.

Надо ли 

объединяться?

ЕСТЬ НОВАЯ
ФРАКЦИЯ! и

Объективности ради надо 
сказать, что объединение на
родных депутатов в группы — 
не каприз рвущихся к власти 
новоявленных парламентариев 
(пусть и не лишенных често
любия, нак Ю. Афанасьев), а 
естественная закономерность, 
«Группы по интересам» позво
ляют лучше развить те или 
иные конструктивные идеи, а 
главное — более организован
но отстаивать их в атмосфере 
аморфного большинства. На 
2-м Съезде родилась, например, 
еще одна новая парламентская 
Фракция — «научно-производ
ственная». О том, что это та
кое, я попросил рассказать од
ного из ее инициаторов — ака
демика Е. ВЕЛИХОВА.

— Видите ли, и на сессии 
Верховного Совета, и на Съез
де плохо выражена точка зре
ния, стандартно выражаясь, 
«научно-технического прогрес
са». По существу же—в про
цессе перестройки всей эко
номики нас беспокоит вопрос, 
чтобы сохранить тот техноло
гический уровень, не расте
рять те уникальные техноло
гии, которые у нас разрабо
таны и представляют собой 
потенциальное богатство на
ции и страны. Потому что,

если мы сейчас резким дви
жением перейдем к рынку— 
я за переориентацию, но 
при этом и базовые техноло
гии необходимо сохранить. 
Ясно, что они не всегда мо
гут использоваться на нашем 
внутреннем рынке, поэтому 
следует всячески способство
вать выходу их на мировой 
рынок. Я считаю, что если 
мы не войдем в мировое раз
деление труда, то много по
теряем. Между тем, мы зако
нодательно для этого очень 
мало делаем, да и в докладе 
Н. И. Рыжкова на 2-м Съезде 
народных депутатов была все
го одна фраза по этому пово
ду лозунговая, а реальных 
мер не обозначено.

— Что за фразу вы имеете 
в виду!

— 1ам сказано, что очень 
важно международное сот
рудничество и мировое раз
деление труда.

— А, с вашей точки зрения, 
именно базовые отрасли мог
ли бы дать продукцию, кото
рая была бы конкурентоспо
собна за рубежом!

— Ну, достаточно просто 
взглянуть на наше тепереш
нее состояние, чтобы понять 
такую вещь: мы «проели» два 
капитала —ресурсы (мы боль
ше не можем на них рассчи
тывать и, кроме того, конъюн
ктура плохая) и экологию. 
Единственное, за счет чего 
мы можем жить и развивать
ся — это за счет движения 
науки и совершенствования 
технологии. У нас есть инфра
структура в этой области — 
возьмите самолеты! Но про
сто мы недостаточно уделяем 
этому внимание для выхода 
на мировой рынок.

— То есть, вы полагаете, 
что создание научно-произ
водственной группы позволит 
отстаивать вот эти интересы 
и способствовать решению 
стоящих перед нашей про
мышленностью задач!

— Да, но не только в про
мышленности нашей, айв 
сельском хозяйстве. Потому 
что, я глубоко убежден, мы 
обязаны и в сельском хозяй
стве перейти на современный 
уровень технологии. Иначе 
мы не сможем, прежде всего 
в Нечерноземной зоне, да, 
наверное, и в таких районах, 
как Урал, решать продоволь
ственную программу. Но для 
внедрения новой технологии 
нужна валюта, а валюту надо 
зарабатывать. Но не за счет 
сельского хозяйства — там ее 
не заработаешь, а за счет про
мышленности и науки. Поэто
му и возникает потребность в 
таком объединении.

Я - ПРОТИВ
ГРУПП

Иного мнения по. поводу ор
ганизации работы народных де
путатов придерживается наш 
земляк Б. КРАСНОКУТСКИИ, 
который, кстати, как и Е. Ве
лихов, остался недоволен про
граммой, предложенной на 
Съезде правительством, но не 
согласился и с моим предло
жением, которое я высказал в 
интервью с ним.

— Борис Иванович, разве 
из ситуации на Съезде не вы
текает вывод: для того, что
бы проходили прогрессивные 
экономические решения — и 
в составе Съезда, и в соста
ве парламента — необходи
мо сформировать мощную 
экономическую группу из 
компетентных людей, про
фессиональных экономистов, 
которые составляли бы аргу
ментированные контрпрограм
мы, альтернативные прави
тельственным!

— Вы знаете, я против ско
лачивания каких-то групп, по
тому что они не настраивают 
на хорошее. Люди привыкли: 
если создается какая-то груп
пировка — то это обязатель
но оппозиция всему Съезду. 
Я бы считал, что надо сосре
доточить внимание на отстаи
вании своих позиций в ко
митетах и комиссиях Верхов
ного Совета. Вот где драться- 
то надо! Вот где должны за
кладываться основы всех 
альтернативных программ! Мы 
ведь если и протолкнули ка
кие-то свои вопросы по аг
рарным делам, то только бла
годаря нашим активным дей
ствиям в Комитете по аграр
ным вопросам и продовольст
вию. Мы вызывали ученых, 
экспертов, юристов, специали
стов из Госплана и из Госсна
ба СССР. Они вообще не ожи
дали от нас такого напора, 
многие боялись и избегали 
этих встреч. Они привыкли, 
что их голос — это все, вы
ше планки не существует! По
этому, мне кажется, надо от
дать приоритет, работе ко
митетов и комиссий. Мне не 
нравится работа в целом Вер
ховного Совета, потому что 
много дебатов и пустых раз
говоров. Я поэтому своим 
коллегам говорю: вы себя 
проверяйте делами! * Если у 
вас слова с делами не расхо
дятся, значит, вы что-то собой 
представляете!

— Кстати, некоторые «ра
ботают» — и это заметно — 
на телевизор...

— Есть такие! Я их назы
ваю «попрыгунчиками» — 
они любят попрыгать перед 
экранами и показать себя. И 
поэтому считаю, что три дня 
в неделю для работы сессии 
Верховного Совета, то есть 
пленарных заседаний — это 
очень много. Я бы выделил 
на это максимум два дня, а 
остальное время отдал бы 
на работу в комитетах и ко
миссиях.

— Яс этим согласен. Но я 
почему задал такой вопрос: 
главным аргументом прави
тельства в защите своей про

граммы на Съезде был тот, 
что нет альтернативной 
программы. А чтобы она поя
вилась, надо свести воедино 
предложения всех «локаль
ных» комитетов и комиссий 
Верховного Совета. И эТу про
грамму должна отстаивать 
большая группа, а ке один 
Фильшин, скажем...

— Вы знаете, мне кажется, 
что сказанное правительством 
противоречит действительно
сти. Ведь было три програм
мы: программа Фильшина, 
программа московских эко- 
ном.истов во главе с Поповым, 
которая была даже опублико
вана. Но какая была реак
ция? — Подумаешь, какой-то 
Попов что-то написал! Вот 
если бы Госплан, какой-нибудь 
дедушка 70-летний, — это да! 
Поэтому, я считаю, надо прос
то лучше прислушиваться к 
голосу нашему, к предложе
нию любого депутата. Если 
мы с таким доброжелательст
вом станем относиться, бу
дет другое дело.

— Но еы же видели, что 
этого доброжелательства нет...

— Да, его не хватает, но 
какие-то сдвиги уже появля
ются.

— Но уж очень медленно!
— Да, но мы, видимо, к 

этому привыкли. Ведь у нас 
все медленно: пока паровоз 
наберет скорость, у него уже 
горючее кончается! Я считаю, 
что нам обороты надо на
бирать.

Что касается вариантов — 
у нас в комитете они были: 
по земле и землепользованию, 
по арендным отношениям. А 
в целом концепции альтерна
тивной не прозвучало потому, 
что задача ставилась, может 
быть, такая — протолкнуть 
идею правительства!

БОРЕЦ
ЗА СПАСЕНИЕ
ЭКОНОМИКИ

П. БУНИЧ — заместитель 
председателя Комитета Вер
ховного Совета СССР по вопро
сам экономической реформы — 
как и Б. Краснокутский, не 
сторонник каких-то группиро
вок. предпочитает отстаивать 
свою позицию в рамках уза
коненных парламентских 
структур. Мне почему-то поду
малось, что если бы помно
жить его аналитичность на 
остроумие Г. Попова и на дер
зость Г. Фильшина, эффект бы 
превзошел ожидания. Но каж
дый из троих идет «в бой» в 
одиночку — при всем несом
ненном совпадении подходов и 
оценок. Один из парадоксов 
времени!

— Павел Григорьевич, часть 
читателей нашей газеты скеп
тически оценила программу 
правительства, предложенную 
на Съезде...

— Хотя Рыжков из Сверд
ловска. (Смеется). Между тем, 
чрезвычайными мерами пре
дусмотрено значительное 
уменьшение доли накопления 
национального дохода. Меня 
даже удивило, как правитель
ство смогло настолько глубо
ко понять всю бедность, в ко
торой мы живем, и пожертво
вать на ближайшие годы ин
тересами тяжелой промыш
ленности. Поэтому я считаю: 
что касается решимости уто
лить народный голод, понима
ния всей глубины пропасти се
годняшнего дня, готовности 
отрезать руку у себя, чтоб 
она, как у ящерицы, через не
сколько лет опять выросла,— 
вот это все налицо, раньше 
такого не было.

— Однако это, скорее, так
тический выигрыш, чем стра
тегический!

— Да, тактический. Но пре
жде, чем хорошо жить, на по 
хотя бы выжить. Вот на это 
программа и рассчитана. Од
нако тут я не уверен в двух 
моментах. С уменьшением на
копления — все ясно, а вот 
как получить из уменьшеннсго 
накопления реальное потреб
ление? Ведь объем выпускае
мых товаров надо увеличить 
на 60—70 миллиардов рублей! 
И тут я подхожу ко второму 
моменту: если бы все эти на
метки базировались на новом 
хозяйственном механизме, то 
можно было бы сомневаться, 
но говорить о появлении ново
го фактора. А какой у нас 
«новый фактор»? Перераспре
деление — хорошо, но при 
отсутствии объективного эко
номического интереса это мо
жет кончиться тем, что высво
бодившиеся деньги вбухают 
неизвестно куда. И перерас
пределение без интереса даст 
лишь толику ожидаемого.

— Гора породит мышь!
— А все потому, что хо

зяйственная реформа преду
смотрена в программе Рыжко
ва необычайно скромная. На
мечено, в частности, довести 
число арендных предприятий 
за 6 лет до 20 процентов. Но 
так как эти предприятия бу
дут в основном небольшие, а 
не Уралмаш, то получается, 
что в пересчете на выпускае
мую ими продукцию их доля 
будет еще меньше — про
центов 10. Так стоило ли Закон 
об аренде принимать, когда 
эта единственная серьезная 
вещь вширь не идет?! Даже 
на кооперацию делается в 
программе, по существу, боль
ший упор, чем на госсектор, 
от которого главным образом 
зависит спасение экономики 
страны. При всем са
мом хорошем отношении к 
кооперативам, не лучше ли 
найти средства для реанима
ции госсектора чеоез арен
ду и через выкуп?!

— Так в чем ваша альтер
нативная программа!..

— Переверните негатив, ко
торый я вам наговорил, и вы 
получите ответ.

Полоса подготовлена
С. МАТЮХИНЫМ.
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8 января, понедельник---------------------------------------------------------------------------------------------------
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.00 — «120 минут».
8.05 — «Житие Дон Кихота и 

Санчо». Многосерийный худо
жественный телефильм. Фильм 
второй. 1 и 2-я серии.
10.30 — «Песни идущих за сол
нцем». Концерт с участием цы
ганского ансамбля под управле
нием В. Маштакова.
11.00— «Стоп-кадр». Научно-по
пулярное кинообозрение.
12.00 — «Мой друг — лошадь». 
Многосерийный научно-попу
лярный телефильм (Франция).

9 января, вторник
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.60 — «120 минут».
8.05 — «Житие Дон Кихота и 

Санчо». Многосерийный худо
жественный телефильм. Фильм 
второй. 3-я серия. Премьера.

9.15 — Мультфильмы.
9.35 — «Детский час» (с уро

ком французского языка).
10.35 — «Это было... было..,».
10.55 — «Киноафиша».
11.55 — «Коллаж». (Реклама. 
Объявления Информация).
12.00 — «Время».
12.30 — «Мой друг — лошадь». 
Многосерийный научно-попу
лярный фильм (Франция). 11-я 
серия. «Фантазия», 12-я серия. 
«Откуда ты, Фриз», 13-я серия. 
«Ты станешь цирковой ло
шадью».
15.00 — «В поисках капитана 
Гранта». Семисерийный худо
жественный телефильм. 6-я се
рия. «В плену каннибалов».
16.15 — Документальные филь
мы «У черты», «Под крылом 
моей яранги».

10 января, среда
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6,00 — «120 минут».
8.00 — «Здравствуй, музыка!» 

«Хор плюс мы». Всесоюзный 
телеконкурс детских хоров.

8.45 — «Вокруг света». Аль
манах.
9.45 — 8 международный фе

стиваль телепрограмм народ
ного творчества «Радуга». Му
зыкальный фольклор кхмеров 
(Камбоджа).
10.00 — «Ромео и Джульетта». 
Фильм-балет.
11.30 — «Городецкие мастера». 
Документальный телефильм.
12.00 — «Время». Телевизион
ная служба новостей.
12.30 — «Мой друг — лошадь» 
Многосерийный научно-попу
лярный телефильм (Франция). 
14-я серия «Сумерки Кама
рга». 15-я серия «Палио в Сие
не».
15.00 — «В поисках капитана 
Гранта». Семисерийный худо-

11 января, четверг
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

6.00 — «120 минут».
8.05 — «Житие Дон Кихота и 

Санчо». Многосерийный худо
жественный телефильм. Фильм 
ьторой. 4-я серия. Премьера.

9/10 — «Зима в Простоква
шино». Мультфильм.

9 25 —- «И пока на земле су
ществует любовь...» Фильм- 
концерт с участием Я. Евдоки
мова.

9 55 — «Детский час» (с уро
ком английского языка). _ 
10.55 — «Барон Фаль-Феин», 
«Русские монологи». Докумен
тальный телефильм.
И .55 — «Коллаж» (Реклама. 
Объявления. Информация).
12.00 — «Время».
12.30 — Хоккей. Товарищеская 
встреча «Филадельфия флаи- 
ерз» (США) — ЦСКА. Передача 
из США.
14 30 — «Встреча с «Магиеи». 
Телеочерк об ансамбле совре
менной пластики.

12 января, пятница
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

6.00 — «120 минут».
8.05 — «Житие Дон Кихота и 
Санчо». Многосерийный худо
жественный телефильм. Фильм 
второй. 5-я серия. Премьера.
9.15 — «...До 16-ти и старше» 
Ю00 — «Лицом к стране». О 
роли личности в решении госу- 
гарственных проблем.
11.00 — «Фестивали, конкурсы.
концерты».
12 00 — «Время».
15 00 — Премьера докумен
тального фильма «Пейзаж с 
постаментом».
15.25 — «Ретро». Передача для 
людей пожилого возраста.
4 6.25 — «Размышляя о Чай- 
кпвеком».

7.55 __ «Коллаж» (Реклама, 
объявления. Информация).
18 00 — «Время».
4 3.30 — «Власть —Советам».
Телемост Ашхабад—Москва — 
Минск. О состоянии выборной 
и предвыборной ^кампаний.

13 января, суббота
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6 00 — «120 минут».
8.00 «Домашняя академия».
3 30 — Премьера мультфильма 
«Сестрички-привычки».
8.40 — Голоса народных инст
рументов.
9.Ю — «Институт человека».
10.10 — «Народное творчест
во». Телеобозрение.
Ю.40 — «В мире животных».
11.40 — «К 45-летию Победы». 
Четырехсерийный художест
венный телефильм «На всю 
оставшуюся жизнь...» 1 и 2-я 
серии.
1400 — Премьера художест
венного фильма - монографии 
«Цирк для моих внуков». О 
творческом пути народного ар
тиста СССР Ю. В. Никулина.
15.16 — «Спектр». Междуна
родная программа.
15.40 — Фильмы и роли Лео
нида Быкова. «Укротительница

14 января, воскресенье ——————————-----------------------------------------------------------------
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

7.30 — «Спорт для всех».
7.50 — Тираж «Спортлото».
8.00 — Ритмическая гимнасти
ка.
8.30 — «С утра пораньше». Пе
редача для детей.
9.30 — «На службе Отечеству».
10.30 — Утренняя развлека
тельная программа.
11.00 — «Клуб путешественни
ков».
12.00 — К 45-летию Победы. 
Четырехсерийный художест
венный телефильм «На всю 
оставшуюся жизнь...» 3 и 
4-я серии.
14.05 — «Музыкальный киоск».
14.35 — «Здоровье».
15.20 — Панорама «Сельского 
часа».
16.35 — Детская информацион

9-я серия. «Лошади и каскаде
ры». 10-я серия. «Праздник в 
Пуште».
15.00 — «В поисках капитана 
Гранта» Семисерийный художе- 
ственный телефильм 5-я серия 
«Бен Джойс»
16.05 — Играет трио «Россия- 
на»
16.20 — Премьера документаль
ного телефильма «Дело хозяй
ское».
16 50 — «Детский час» (с уро- 
нгм французского языка).
17.50 — «Коллаж» (Реклама.

16 45 — «Здравствуй, музыка?» 
«Хор плюс мы». Всесоюзный 
телеконкурс детских хоров.
17.30 — «Объектив».
18.00 — «Время».
18.30 — «Мне снится дем». Те- 
леочери о спецшколах в Хаба
ровской области.
19.05 — «Народные мелодии».
19.29 — «Житие Дон Кихота и 

Санчо». Многосерийный худо, 
жестгенмый телефильм. Фильм 
второй. 3-я серия. Премьера.
20.30 — «Время».

21.00 — «Актуальное интер
вью».
21.10 — «Ромео и Джула«*тта*. 
Фильм-балет.
22.40 — «Фестивали, конкурсы, 
концерты».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
8.60 — Утренняя гимнастика.
8.20 — «Делай с нами, де

лай, как мы, делай лучше 
нас». Передача из ГДР.
9.20 — Французский язык. 

1-й год обучения.

жественный телефильм. 7-я 
серия. «Робинзон Океании».
16.15 — «Голубой слоненок». 
Мультфильм.
16.25 — «Никто не хотел уез
жать». О проблемах, связан
ных с отъездом из страны со
ветских немцев.
16.55 — «Детский час» (с уро
ком английского языка).
17.55 — «Коллаж» (Реклама. 
Объявления. Информация).
18.00 — «Время». Телевизион
ная служба новостей.
18.30 -г- Хоккей. Товарищеская 
встреча «ФиладепьФия флай- 
ерз» /США) — ЦСКА. Переда
ча из США
20.30 — «Время». Информаци
онная служба новостей.
21.00 — «Перестройка: пробле
мы и решения».
22.15 — «Я вам спою». Песни 
В Матвеевой исполняет Г. 
Хомчик.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
8.66 — Утренняя гимнастика.

15.06 — И. Брамс. Соната № 1.
15.25 — Документальные филь
мы.
16.65 — «Музыкальная сокро
вищница».
17.60 — Гуманизация общест
ва и свобода согести. «Круг
лый стол» в редакции журнала 
«Коммунист».
18.00 — «Время». Телевизион
ная служба новостей.
18.30 — «...До 16-ти и старше».
19.15 — «Жил-был пес». Мульт
фильм.
19.25 — «Житие Дон Кихота и 
Санчо». Многосерийный худо
жественный телефильм. Фильм 
второй. 4-я серия. Премьера.
20.30 — «Время».
21.00 — «Актуальное ин
тервью».
21.16 — «Лицом к стране». О 
роли личности в решении го
сударственных проблем.
22.10 — Вечер итальянской му
зыки в Государственном акаде
мическом Большом театре 
Союза ССР.

19.20 — «Житие Дон Кихота и 
Санчо». Многосерийный худо
жественный телефильм. Фильм 
второй. 5-я серия. Премьера.
20.30 — «Время». Информаци
онная служба новостей.
21.00 — «Судьба одного изо
бретения». Телеочерк.
21.15 — «Это было... было..».
21.30 — «Молодежная програм
ма».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
8.00 — Утренняя гимнастика.

УЧЕБНАЯ ПРОГРАММА
8.15 — «За зеркалом». Научно- 
популярный фильм.
8 35, 9.35 — Природоведение.
2 класс. Зимующие птицы.
8.35, 9.55 — «Хочу все знать». 
Тележурнал.
9.05 — Английский язык. 1-й 
год обучения.
10 05 — Английский язык. 2-й 
год обучения.
10.35, 11.35 — География. 6
класс. Воды суши.
11.05 — Домашняя академия.

тигров» Художественный
фильм.
17.20 — «Международная пано
рама».
18.25 — Фильмы ’ Всесоюзно
го фестиваля анимационного 
кино «Крон».
18.45 — 8 международный фе
стиваль телепрограмм народно
го творчества «Радуга». «Под 
звуки оркестра» (Швейцария).
19.15 — «Кинопанорама». Часть 
1-я.
20 30 — «Время», Информаци
онная служба новостей.1
21.00 — «Кинопанорама». Часть 
2-я.
22.15 —- Премьера телевизион
ного балета-шутки «Новогод
ний детектив».
22.40 — Музыкальная про
грамма «А».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
7.30 — Утренняя гимнастика.
7.50 — «Приключения на ма
леньких островах». Художест

но-публицистическая програм
ма.
18.00 — Концерт фольклорного 
ансамбля «Лейгарид» г. Тал
линна. „

ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ
18.25 —- Премьера мультфиль
ма «Обыкновенное опасное 
приключение».
18.55 — «Ищу челосека». Ху
дожественный фильм.
20.30 — «7 дней».
21.30 — «Мысли о вечном»
21.45 — «Ах. если бы нам 
оглянуться назад...». Переда
ча-воспоминание о театраль- 
ньх встречах в Центральном 
доме актера имени А. А. 
Яблочкиной (запись 60-х годов).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
7.30 — «На зарядку стано
вись!».

Объявления Информация).
17.55 — «Шок» Приложение к 
программе «Ступени».
19.10 — «Минуты поэзии».
19.15 — »Ж^не Дон Кихота и 
Санчо» Многосерийный художе
ственный телефильм. Фильм 
второй, 2-я серия. Премьера.
20 30. — «Время». Телевизион
ная служба -новостей.
21.00 — «Мир Улановой». Доку
ментальный телефильм. 1 и 
2-я сепии.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
8.60 — Телемарафон Советско

9.50 — «Гинасгия Дуровых».
10.20 — Французским язык. 
2-й год обучения.
10.^0 — Фил м —детям. «Пос
леднее лето детства». Трехсе- 
рийный художественный те
лефильм. 1 я серия.
11.55 — Хоккей. Товарище
ская встреча. «Чикаго блэк 
хоукс» (США) — ЦСКА. Переда
ча из США.
13.55 — Сеанс повторного те
лефильма. «О те5е».
16.25 — Свердловск. «Вечер
ний телетайп»
16.30 — Москва. Мультфиль
мы.
17.00 — Документальные филь
мы «Мое время пришло», 
«Отшельники»
13 00 —- «Время».
18.30 — Свердловск. Концерт 
«Порт Ирина Бржевская»
18.45 — «Не забудьте вклю
чить телевизор».
19.05 — «7 й канал».
19.30 — Москва. «Спокойной 
ночи, малыши!».

8.15 — Музей-квартира худо
жника П. Корина.

9.06 — Немецкий язык. 1-й 
год обучения.

9 30 — «Повторение по вашей 
просьбе». Встреча в Концерт
ной студии Останкино с заслу
женным артистом РСФСР А. С. 
Пономаревым.
16.15 — Немецкий язык. 2-й 
год обучения.
1145 — Фильм —детям «Пос
леднее лето детства». 2 и 3-я 
серии.
13.55 — «Ребятам о зверятах».
14.25 — Сеанс повторного те
лефильма. «Прошлогодняя кад
риль». ,
16 25 — Свердловск. «Вечер
ний телетайп».
16.36 — Москва. Портрет с ги- 
таррй. Выступление дипломан
та Международного конкурса 
Г Вершигоры.
16.55 — «За безопасность дви
жения».
17.66 — Телестудии городов

23.00 — Мультфильмы для
взрослых: «Раз ковбой, два 
ковбой», «Осторожные козлы».

ВЬОРАЯ ПРОГРАММА
8.00 — Утренняя гимнастика. 

УЧЕБНАЯ ПРОГРАММА
8.15 — «К парадигме питания 

XXI века». Научно-популярный 
фильм.
8.35, 9.35 — Природоведение.

4 класс. Зеленый патруль.
9.05 — Испанский язык. 1-й 

год обучения.
10.05 — Испанский язык. 2-й 
год обучения.
10.35, 11.35 — Физика. 8 класс. 
«Почему пропала искра?»
11.05 — «Наш сад».
12.05 — Исторический Фильм. 
«Иван Грозный». 1-я серия.
13.50 — Свердловск. Молодеж
ный эфир. XXVI областная ком
сомольская конференция.
Прямое включение.
16.00 — «Вечерний телетайп».
16 05 — К 1-му Всесоюзному 
телевизионному Фестивалю 
«Человек и автомобиль». До

12.05 — Исторический фильм. 
«Иван Грозный». 2-я серия.
13.25 — Концерт ансамбля
песни и танца «Сибирь».
13.55 — Сеанс повторного те
лефильма. «Голубой лев».
17.05 — Свердловск. «Вечерний 
телетайп».
17.10 — Реклама.
17.20 — «Откровенный раз
говор». В свердловском полит
клубе «Коммунист» обсуждает
ся проект нового Устава КПСС.
18.00 — МОСКВА. «Время».
18.30 — Русские народные пес
ни поет В. Ефимов,
18.45 — Свердловск. К 1-му 
Всесоюзному телевизионному 
фестивалю «Человек и автомо
биль». Документальный фильм. 
19.05 — «7-й канал»
19.30 — МОСКВА. «Спокойной 
ночи, малыши?».
19 45 — «Спорт для всех».
20.00 — Свердловск. «Вечернее 
интервью». Встреча с любите
лем поэзии В. Рутминским.

венный фильм с субтитрами.
9.00 — «Две сказки». Мульт
фильм.
9.15 — Фильмы студий союз
ных республик. «Дверь, откры
тая для тебя». 1-я и 2 я серии.
11.30 — Премьера докумен
тального телефильма «Прелю
дия» о ростовском детском ка
мерном хоре музыкальной шко
лы.
12.00 — Свердловск. Новости.
12.10 — Всесоюзный телевизи
онный конкурс молодых испол
нителей советской эстрадной 
песни «Юрмала-90». Региональ
ный этап. Свердловск (повто
рение).
14.00 — Москва. Видеоканал 
«В эфире — Советская Рос
сия».
16 30 — «Театральный дебют 
министра». О премьере спек
такля «Тартюф» в Омском ака
демическом драматическом те
атре, поставленном режиссе
ром из Польши, министром

7.45 — Мультфильмы «Трое 
из Простоквашино», «Канику
лы в Простоквашино».
8.20 — «Старые долги». Худо
жественный фильм с субтитра
ми.
9.45 — «Сердце Гэсэра» Теле
спектакль по мотивам бурят
ского эпоса и драмы Н. Балда- 
но.
11.00 — «Клуб путешествен
ников»
12.00 — «Семья». Тележурнал
13.20 — Премьера докумен
тального фильма «Берег оус- 
ский, берег дальний» о послед
ствиях строительства системы 
гидроузлов на Амуре Из цик
ла «Земля трееоги нашей».
13.40 — «Иллюзионный аттрак
цион». 

го детского фонда им. В. И. 
Ленина (продолжение).
22.00 — Свердловск. «7-й ка
нал» Инфоомационно.публи- 
цистическая прогоамма. По 
окончании -г Москва. Хоккей. 
Товарищеская гстреча. «”ик = го 
блэк хоукс» (США) — ЦСКА. 
Передача из США.

треть: программа
20.45 Свердловск. «Геннадий 
Гладков» .Фильм кочперт.
21.40 «Поделиться добротой», 
«Соседа полюбить сумей». Теле
фильм.

19.45 — Свердловск. «Земля — 
крестьянам».
20.оО — » енлама.
21.00 — Москга. Из фондов 
ЦТ. «Зелень'й Фургон». Художе
ственный телефильм.
23.15 — Премьера Фильма-кон
церта «Поэт, море и вдохнове
ние». По окончании — Сверд
ловск. Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
18 00 — «время».
18.30 — «Ритмы праздников».
18 45 — Телестудии городов 
РСФСР.
19.15 _ «Ясин, Алена и дру
гие». Передача из Минска.
20.15 — «За безопасность дви
жения».
20 20 — Концерт лауреатов 
конкурса любительских духо
вых оркестров РСФСР.
21.00 — Свердловск. «7-й ка
нал».
21 25 — «Встреча». Художест
венный фильм.

РСФСР. «Давайте все вместе» — 
о развитии национальной 
культуры в Еврейской автоно
мной области.
18.66 — «Время». Телевизион
ная служба новостей.
18.30 — Свердловск. «Выборы 
народных депутатов: день за 
днем».
13.55 — Реклама.
19.65 — «7-й канал».
19.36 — Москва. «Спокойней 
ночи, малыши’».
19.45 — Свердловск. К I му 
Всесоюзному телевизионному 
Фестивалю «Человек и автомо
биль». Документальный фильм. 
26.00 — Концерт фортепианной 
музыки. Играют студенты 
Уральской консерватории.
21 00 — Москва. Исторический 
Фильм. «Иван Грозный». 1-я 
серия.
22.45 — «Путешествие в висо- 
носнь й год». Музыкальная пе
редача.
23.30 — Свердловск. Новости.

кументальные фильмы.
16.30 — Молодежный эфир. 
XXVI областная комсомоль
ская конференция. Прямое 
включение.
18.00 — МССКЕА. «Время». Те
левизионная служба новостей.
18.30 — Свердловск. Реклама.
18.40 — «Наши премьеры». Те
левизионная опера Н. Морозо
ва «Тост».
19.05 — «7-й канал».
19.30 — МОСКВА. «Спокойной 
ночи, малыши’.»
19.45 — «Дорога в море». О ра
боте польской морской лиги и 
проблемах морского воспита
ния молодежи.
20.20 — Концерт государствен
ного ансамбля песни и танца 
Мордовской АССР «Чмарина»
21.00 — Исторический фильм. 
«Иван Грозный». 2-я серия.
22.25 — Свердловск. Из фон
дов телевидения Передачи о 
Ф. Г. Раневской.
00.05 — Свердловск. Новости.

20.50 — Новости.
21.66 — МОСКВА. «Старый но
вый год». Художественный те
лефильм. 1 и 2-я серии.
23.20 — Свердловск. «В конце 
недели. Куда пойти... Что по
смотреть... Где отдохнуть...».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
17.00 — Гостелерадио Казах
ской ССР «И осилит иду
щий..». Об арендном подряде 
в животноводстве.
18.00 — «Время*.
18.30 — Свердловск. «Лунный 
камень Ирень-реки». Докумен
тальный фильм.
18.45 — МОСКВА. Гостелера
дио Украинской ССР. «Предве
черье».
19.30 — Свердловск. «Как по 
нотам». Документальный
Фильм.
20 00 — МОСКВА. Из наших 
фондов. Концерт скрипичной 
музыки в исполнении В. Спи
вакова.

культуры Польской республики 
И. Цивиньской.
17.30 — «Русская речь».
18.00 — «Время». Телевизион
ная служба новостей.
18.30 — «7-й канал». Информа
ционная программа (повторе
ние от 31 декабря 1989 г.).
19.20 — Реклама.
19.30 — Москва. «Спокойной 
ночи, малыши?»
19.45 — «Минуты поэзии».
19.55 — Телевизионный музы
кальный абонемент. «История 
как легенда» Передача 2-я. 
Придворные музыканты.
21 60 — Свердловск. Молодеж
ный эфир. Встреча с автора
ми и героями молодежных пе
редач.
22,00 — Москва. Художествен
ные фильмы: «Венский экс
пресс» (Премьера), «Не ходите, 
девки, замуж» (Впервые). Ки
ноконцерт «И е»»«е раз про лю
бовь».

14.00 — Видеоканал «В эфи
ре Советская Россия».
16.30 — «Планета». Междуна
родная программа.
17.30 — Лыжный спорт. Кубок 
мира. 30 км. Мужчины.
19.00 — Новые методы оздо
ровления доктора Сарчука. Из 
цикла «Спорт для всех».
19.30 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»
19 45 — По страницам переда
чи «Под знаком *т». «Смолен
ские истории. Три встречи г 
княгиней Теиишевой».
20.30 — «7 дней».
21.30 — «Иллюзион». Из исто
рии итальянского киноискус
ства. «Ночь». Принимают уча
стие Н. Михалков и М. Ма
строяни.

Анонс!
молодежный эфир

11 января в свердловском 
Дворце молодежи начнется 
XXVI областная отчетно- 
выборная комсомольская 
конференция. Интерес к это. 
му событию большой на фо
не перестройки в работе 
ВЛКСМ, кризисных явлений 
в молодежной организации. 
Свердловское телевидение 
планирует подробно осве
щать ход конференции. Впер
вые редакция программ для 
молодежи организует пря
мые включения из Дворца 
молодежи.

Приглашаем к экрану 11 
января в 13 50 и 16.30, И 
пр.

«ЧЕЛОВЕК 
И АВТОМОБИЛЬ»

В конце января в Сверд
ловске пройдет I Всесоюз
ный телевизионный фести
валь «Человек и автомо
биль». Его организаторы — 
Гостелерадио СССР. ГАИ, 
Свердловское телевидение. 
Этот фестиваль вырос из 
подобного же всероссийско
го, инициаторами проведе
ния которого были свердлов
чане.

К I Всесоюзному фестива
лю Свердловское телевиде
ние показывает документаль
ные фильмы на тему «Чело
век и автомобиль».

10 января, 19.45; 11 ян
варя. 16.05; 12 января,
18.45, II пр.

ФИДЬМЫ НЕДЕЛИ
ЦТ продолжает де-. 

монстрацию ' 9-серийного 
фильма — экранизации ро
мана М. Сервантеса «Дон 
Кихот». Режиссер Р. Чхеид
зе. Совместное производство 
советских и испанских кине
матографистов.

«Иван Грозный». Автор 
сценария и режиссер С. Эй
зенштейн. Операторы А. Мо
сквин, Э. Тиссэ. В ролях: В. 
Черкасов, А. Романова, Л. 
Целиковская, С. Бирман, П. 
Кадочников, М. Жаров и др. 
«Мосфильм». 1945, — 10, 
11 января, 21.00. П пр.

«Укротительница тигров». 
Режиссеры А. Ивановский, 
Н. Кошеверова. В ролях: 
Л. Касаткина, Л. Быков и 
др. «Мосфильм». 1955 — 
13 января. 15.40, I пр.

Проза Веры Федоровны 
Пановой (1905 — 1973) хоро
шо известна. Тонкий психо
логизм ее романов и пове
стей всегда привлекал кине
матографистов, большинство 
произведений экранизирова
но. Повесть «Спутники» о 
суровых буднях военно-са- 
нитапного поезда стала ос
новой телефильма «На всю 
оставшуюся жизнь» — 13 
янвапя. 11 40, 14 января,
12 00. I пр.

«Ищу человека». Режис
сер М. Богин. В ролях: О. 
Жаков. А. Мещерякова. Н. 
Гундарева и др., киност. им. 
Горького. 1973 — 14 янва
ря, 18.55, I пр.

ИТАЛЬЯНСКОЕ КИНО
Прекрасный подарок под

готовлен зрителям Централь
ным телевидением. После 
длительных переговоров мы 
получили право увидеть на 
голубом экране лучшие 
итальянские фильмы 40— 
50-х годов. Открывает этот 
цикл лента М. Антониони 
«Ночь». Вступительное сло
во советского режиссера, 
ведущего «Иллюзиона» Ни
киты Михалкова и выдаю
щегося итальянского актера 
Марчелло Мастроянни.

14 января, 21.30, II пр.

НОВИНКИ 
В ПРОГРАММЕ

Внимательные зрители за
метят ряд изменений в вер
стке программ ЦТ. В 18 ча
сов по II общесоюзной про
грамме будет выходить в 
эфир телевизионная служба 
новостей «Время».

Регулярно, (по-видимому, 
в субботу), в позднее вечер
нее время будет начинаться 
блок художественных и раз
влекательных программ. 
13 января — премьерный 
показ фильма «Венский эк
спресс», затем кинокомедия 
режиссера Е. Герасимова 
«Не ходите, девки, замуж» 
с участием В. Невинного, Т. 
Догилевой, Н. Руслановой, 
В. Павлова, Е. Стеблова, 
В. Леонтьева (киност. им. 
М. Горького, 1985), кино- 
концерт «И еще раз про 
любовь» — коллаж фраг
ментов из лучших фильмов 
прошлых лет. Начало в 22 
часа, II пр.

Два с половиной часа бу
дет продолжаться видеока
нал, посвященный РСФСР. 
Разнообразные сюжеты, но
вости, комментарии расска
зывают о жизни советской 
России — 14- января, 14.00, 
II пр.

ЛЮБИТЕЛЯМ МУЗЫКИ
Встреча с творчеством на

родной артистки СССР бале
рины Галины Улановой 
предстоит в фильме-спектак
ле Большого театра Союза 
ССР «Ромео и Джульетта» 
,— 9 января, 21.10, I пр., 
а о ее жизненном пути идет 
речь в фильме «Мир Ула
новой» 8 января, 21.00. 
I пр.

< новостях популярной 
музыки рассказывает эстрад
ная «Программа «А» — 13 
января. 22 40. I пр.

Искусство бельканто оце
нят зрители по ходу концер
та итальянской музыки в 
Большом театре Союза ССР. 
Звучат арии из опер, италь
янские песни в исполнении 
ведущих солистов — 11 ян
варя, 22.10, I пр.

Россия
Музыка, и слова Игоря 

ТАЛЬКОВА.

Листая старую тетрадь 
расстрелянного генерала, 

Я тщетно силился понять, 
Как ты смогла себя отдать 

на растерзание вандалам?
Из мрачной глубины веков 

ты поднималась исполином.
Твой Петербург мирил 

врагов
Высокой доблестью полков 

в век золотой Екатерины.
ПРИПЕВ:

Россия, Россия!
Священной музыкой времен 

над златоглавою Москвою
Струился колокольный 

звон,
По, даже самый тихий, он 

кому-то не давал покоя.

А золотые купола кому-то 
черный глаз слепили. 

Ты раздражала силы зла, 
И, видно, так их доняла, 

что ослепить тебя решили.
ПРИПЕВ.

Разверзлись с треском 
небеса, и с визгом 

ринулись оттуда, 
Срубая головы церквям

Обзор писем

О ВКУСАХ МОЖНО
Всем, кто сегодня впервые 

встречается с нашей песенной 
рубрикой, стоит кратко рас
сказать о ней. Вот уже более 
20 лет по субботам появляют-* 
ся на наших страницах текст 
и ноты одной из советских пе
сен. Какие? Это зависит от 
заявок читателей. Чаще все
го— новинки эстрады, полю
бившиеся по записям на грам
пластинках, кассетах, по радио 
и телепередачам. Обращаем
ся мы и к произведениям 
прошлых лет, даем странички 
и песням, которые не сразу 
находят признание. Словом, 
вот уже несколько лет мы 
формируем ежегодный само
дельный сборник из полусотни 
страниц. Понятно, что самый 
полный, без пропусков, у тех, 
кто еженедельно вырезает 
очередной листочек из газеты 
в свою тетрадку или альбом.

Когда накапливаются письма, 
тогда ведущий рубрики и его 
помощники готовят очеред
ную «десятку» из названий, 
предложенных читателями. 
Так удобнее выбирать песни, 
за которые голосует большая 
часть доузей этой рубрики га
зеты «На смену!».

Гепер» о письмах. Еще в 
прошлом году я обещал по
подробнее поговорить о во
просах, заданных Людмилой 
Погодиной из Нижнего Тагила. 
В ее письме целая анкета из 
вопоосов, адресованных веду
щему. Давайте условимся, что 
меня не сбэинят в навязыва
нии своего мнения. Это во- 
первых. Во-вторых, придется 
отвечать очень коротко. И в- 
третьих, предлагаю и нашим 
читателям тоже попытаться в 
письмах обозначить свою по
зицию по тем же вопросам. 
Договорились?

Ваше отношение к «Ласко
вому маю», «Веселым ребя
там», «Наутилусу Помпилиусу»!

— Первую и вторую группу 
с удовольствием (а я — по не
обходимости) слушают мои до
чери-погодки. Записи «Нау» 
мне нравятся, многие песни 
В. Бутусова — Д. Умецкого 
знаю наизусть, но предпочи
таю слушать. Явно не понра
вился диск-гигант «Князь ти
шины», студийные записи 
прошлых лет с другой аран
жировкой намного лучше.

Какие из песен сборника 
1989 года нравятся лично вам!

Больше, чем когда-либо, сов
ременной хозяйке нужны изо
бретательность и фантазия 
для того, чтобы приготовить 
в нынешних условиях вкус
ное блюдо. Поэтому сегодняш
ние рецепты разносолов — 
из самых простых и доступ
ных продуктов.

Яичница по - саратовски
На 8 яиц — 50 г свежего 

свиного сала, 50 г сала от 
окорока, соль, перец по вку
су-

Растапливаем на чугунной 
сковороде свиное сало, пока 
шкварки не станут золоти
стыми, обжариваем на нем 
яйца. Из белого хлеба наре
заем 8 кружков и укладываем 
на них, слегка вдавив, мел
ко нарезанное сало от окоро
ка. Кружочки обжариваем, 
кладем на них яичницу со 
шкварками и, выложив на 
блюдо, подаем к столу.

Котлеты из япц
На 15 яиц, сваренных 

вкрутую, — 5 сырых яиц, 
150 г сливочного масла, 100 
г черствой булки, 2 ст. лож
ки мелко рубленной зелени 
петрушки, черный молотый 
перец, соль, панировочные 
сухари.

У вареных яиц отделяем 
желтки от белков. Белки ру
бим мелко, а желтки пропу
скаем через частое сито. Мас
ло распускаем в кастрюле, 
всыпаем туда протертые 
желтки, белки и размешива
ем до тех пор, пока масса не 
остынет и не окрепнет. После

И славя нового царя, 
новоявленные иуды.

Тебя связали кумачом и , 
опустили на колени

Сверкнул топор над 
палачом, .

А приговор тебе прочел 
кровавый царь, великий 

гений.
ПРИПЕВ.

— Назову номера страни
чек (см. № 250), а вы делайте 
выводы: № 3, 9, 14, 20, 24, 40, 
45, 47, 48.

В следующем вопросе прось
ба объяснить, почему «Песню 
субботы» веду именно я.

— Любовь к музыке? Разу
меется. Нравится читать 
письма? Конечно!

Часто ли приходится печа
тать тексты песен, которые 
совсем не нравятся, а заявок 
много!

— Так бывает. Примерно 
пятьдесят на пятьдесят. Ду
маю, что и читатели не всегда 
довольны. Спорить о вкусах 
можно, а угодить всем, по- 
моему, очень нелегко.

Письма читателей сдаются 
в макулатуру!

— Можете не верить, но в 
углу моего кабинета стоит 
бумажный мешок и ящик из- 
под посылки. В них ваши 
письма с 1986 года. Советуете 
выбросить? А мне почему-то 
жаль...

Сколько примерно голосов 
нужно набоать песне, чтобы 
попасть в сборник!

— В обзорах я не раз 
писал, что наша десятка — это 
не хит-парад в обычном смыс
ле, не похож он и на ежеме
сячный «Музыкальный Олимп». 
Все выполненные заявки из не
го исключаются, хотя письма 
приходят и позднее. Кроме 
того, в него не включаются 
песни, ранее опубликованные 
в рубрике, К примеру, стала 
популярной в 1989-м песня 
«Маргарита», попавшая в ре
пертуар В. Леонтьева, а мы 
давали ее годом раньше, ког
да ее пел С. Минаев. Так же 
было с песнями В. Пресняко
ва «Зурбаган» и «Белый снег», 
с песнями «Ласкового ллая». 
То есть все зависит от вас, от 
ваших просьб: если за две- 
три недели приходит полсотни 
писем с одним и тем же наз
ванием песни —значит, сейчас 
она в зените популярности. 
Сейчас ее время. Но бывает 
и другое — под руками нет 
записи, неизвестны авторы и 
т. п. То есть «десятка» дает 
возможность ..маневра, но в 
результате большинство обяза
тельно попадает в сборник.

Как определяется необходи
мость в обзоре писем!

— Главное в том, что вы 
напишете в своих заявках, о

зтого взбиваем 5 свежих 
желтков, солим, перчим, кла
дем нарубленную петрушку, 
тертую булку или сухари, 
чтобы масса была густой, и 
формируем из нее котлеты.

Котлеты посыпаем сухаря
ми и, обмакивая их во взби
тые белки, жарим на сково
роде в масле.

Котлеты из яиц подают е 
зеленью или овощами.

Яйца «молле» 
на овощном салате 

На 4 яйца — по 100 г кон
сервированного зеленого го
рошка, картофеля, моркови, 
сельдерея, петрушки, яблок, 
соленых огурцов, 50 г лука, 
1 банка майонеза, соль, пе
рец.

Сваренные в «мешочек» яй
ца охлаждаем и очищаем от 
скорлупы. Очищенные карто
фель и другие овощи отвари
ваем в подсоленной воде и 
нарезаем кубиками. Зеленый 
горошек отвариваем в соб

Листая старую тетрадь 
расстрелянного генерала,

Я тщетно силился понять, 
Как ты смогла себя отдать

на растерзани в вандалам.
О генеральская тетрадь, 

забытой правды 
возрожденье!

Как тяжело тебя читать 
обманутому поколенью.

СПОРИТЬ
чем спросите, с чем будете 
спорить. И конечно же, когда 
приходит пора составлять оче
редную «десятку» песен, вы
полнив предыдущую.

Влияет пи почта «Песни суб
боты» на «Музыкальную сту
дию»!

— Да. Хотя у нашей рубрики 
своя специфика, повышенное 
внимание к традиционной со
ветской эстраде, а «Музыкаль
ная студия» тяготеет к року, к 
анализу тенденций в мировой 
эстраде.

Обе рубрики дружат, взаим
но дополняют друг друга, учи
тывают ваши интересы и по
желания. Если вы переверне
те страницу, то найдете мою 
подпись под одной из заме
ток. Часть аннотаций к стра
ничкам рокового направления 
пишет в «Песне субботы» 
М. Орлов.

И последний вопрос. Сколь
ко вам лет, к какому поколе
нию вы себя относите!

— За тридцать. А о моем 
интересе к песне проще всего 
судить по личной коллекции 
книг о музыке (их около двух
сот) и грампластинок (около 
700). Мне все это интересно и 
отношу себя к поколению лю
бителей хорошей и разной 
музыки. Она, мне кажется, 
пока все еще в дефиците.

Теперь от обзора единствен
ного письма (так на этот раз 
получилось) перейдем к де
сятке песен января.

1. Пепел любви (А. Глызин).
2. Гуд бай, бэби! («Ласко

вый май»),
3. Три счастливых дня (А. 

Пугачева).
4. Девочка е Урала («Элект

ронный мальчик»).
5. Папа, ты сам был таким 

(В. Пресняков).
6. Мальчики - мажоры (Ю. 

Шевчук).
7. Колыбельная (И. Понаров

ская).
8. Ты не ангел (А. Глызин).
9. Орел, Телец и Лев (Б. 

Гребенщиков).
10. Русские («Санкт-Петер- 

буог»).
В скобках указаны исполни

тели. И еще об одном. Этот 
список первый в новом году, 
а поэтому не окончательный. 
Ждем ваших писем и откры
ток с заявками.

Ведущий рубпиии
А. ПАНОВ*

ственном соку. Вымытые яб
локи и огурцы режем куби
ками, лук — мелко. Все про
дукты соединяем, слегка со
лим, прибавляем по вкусу 
сахар или уксус и смешива
ем с половиной банки майо
неза.

Салат раскладываем на 
овальном или прямоугольном 
блюде, яйца помещаем в 
центр, заливаем их майоне
зом, украшаем зеленью и 
ломтиками огурцов.

Бисквитный омлет
На б яиц — 40 г муки, 40 

г масла, соль.
Отделяем белки от желтков. 

Белки взбиваем в густую пе
ну и, добавив желтки и про
сеянную муку, осторожно пе
ремешиваем, солим. Вылива
ем смесь на сковороду с рас
каленным маслом, жарим ом
лет на слабом огне. Если на
чнет подгорать снизу, подло
жим немного масла и нальем 
ложку воды. Когда омлет за
густеет, поставим его на 1— 
1д мин. в горячую духовку. 
Подрумянившийся омлет скла
дываем пополам и переносим 
на подогретое блюдо.

Бисквитный пышный ом
лет хорош тем, что его мож
но подавать и на десерт — 
с ягодами, посыпанными са
харом, с мармеладом, дже
мом, вареньем. Если пригото
вить несколько таких омле
тов и промазать каждый слой, 
получится настоящий «омлет- 
ный торт».

Приятного аппетита!
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НА СМЕНУ!

Элвису Пресли — 55 лет. «Да бог с ва
ми! — воскликнула бы поклонница короля 
рок-н-ролла этак лет тридцать назад. — Да 
разве может он быть таким старым!?». О, 
этот великий Элвис! Он заставил всех пове
рить, что молодость не кончается никогда—■ 
пока не сношены «Голубые замшевые туф
ли», «Пока ты любишь меня нежно», пока 
ты «Позволишь мне быть твоим плюшевым 
медвежонком»... Пока жив рок-н-ролл!

Этот человек вкусил такой грандиозной 
славы, познал такое преклонение и восторг 
своих «фэнов», что подобное и не снилось 
никому из тех «звезд», что пришли после 
него. Еще бы, он был первым. И так и остал
ся самой крупной, доселе ярко сияющей 
звездой.

Бесполезно вести счет его пластинкам, их 
тиражам, странам, в которых они выходи
ли... Сложно назвать доподлинно сумму го
нораров, заработанных им за 23 года бли
стательной карьеры. А слезы, выплаканные 
его поклонницами на концертах и дома, 
стоя на коленях перед портретом кумира, — 
эта бурная река слез, слитая воедино по 
капле, снесла бы, затопила роскошный • 
особняк Элвиса, из которого двенадцать с 
половиной лет назад навсегда ушел хозяин.

Что можно было узнать о Пресли из пуб
ликаций в нашей прессе? Записал песенку 
«Все в порядке, мама», прославился. Потом 
были еще боевики, преклонение толпы, ви
ляющие бедра, всякие непристойности. В 
«рекламных целях» отслужил в армии, что
бы по возвращении окончательно продаться

...ДА ЗДРАВСТВУЕТ КОРОЛЬ!
шоу-бизнесу, распевая неаполитанские пе
сенки. Обрюзг, растолстел, постарел. Сни
мался в бездарных фильмах... Он и пьяница, 
и наркоман, и извращенец, и марионетка, и... 
агент ФБР. Эта «утка», запущенная жажду
щими славы итальянскими журналистами, 
смогла найти приют только в СССР, где пев
ца не видели •— не Слышали, зато расписы
вали как морального урода добрых два де
сятилетия. Как же! «Их нравы»...

...А был ли он счастлив? Конечно, ведь 
тридцать с лишним лет у ног наивного маль
чишки лежал весь мир. Его детские 
грезы о счастье, богатстве и славе стали 
реальностью. Но в один скорбный день для 
него все. это стало ненужным — в день, ког
да умерла Глэдис Пресли, мать короля. Па
рень сделал все, чтобы мать гордилась сы
ном и не знала нужды ин в чем. Заботясь 
о ней, Элвис, скорее неосознанно, спасал 
самого себя. Ведь он был твердо уверен, что 
жив, пока жива она. В зените своей славы 
он говорил: «У меня всегда было два бо
жества: мама и музыка».

Да кому было дело до то, что творилось 
в душе Элвиса? Король должен заботиться 
о блеске своего двора. Он так и нес до кон
ца дней своих этот крест. Что ж делать, 
раз надо. Он .знал, что ему не для чего 
жить. Он не ждал поддержки друзей, ибо 
знал, что похоронил своего единственного 
друга.

В конце 60-х он вернулся на сцену. Это 
было здорово! Никто бы не посмел сказать, 
что Элвис-де совсем не тот. Повзрослевшие 
поклонники чувствовали себя на 10 лет мо
ложе. Элвис подарил, им заново мелодии их 
юности. Элвис опять записывал хит за хи
том. Он был счастлив. 32-летний певец же
нился, родилась дочь. Вот она подрастет и 
тоже будет слушать папины песни. Думаю, 
Элвис надеялся, что они ей будут нужней, 
чем кадиллаки и бриллианты.

Судьба не была благосклонной, нет, не к 
королю, просто к Элвису Пресли. Вне сце
ны он просто не находил себе места, став, 
по сути, заложником рок-н-ролла.

Спустя несколько лет после свадьбы Элвис 
стал «мужем-неудачником». Как же, ведь 
жена Присцилла предпочла ему своего учи
теля карате, отнюдь не миллионера, отнюдь 
не мировую знаменитость. Газетная скан
дальная хроника разжилась еще одной сен
сацией.

Помню, посмотрел на «видике» фильм- 
концерт Пресли «Таков этот путь!». Стена 
восторженных поклонников, цветы, протя
нутые к кумиру руки. И в глубине зала в

кресле сидит она, Присцилла. Взгляд ее хо
лоден, надменен. Так смотрят на изрядно 
надоевшую нарядную игрушку, от которой 
рябит в глазах. Так смотрят на плюшевого 
мишку, которым вдоволь наигрались и отор
вали лапку. А пришивать лень. Надоел...

О последних годах жизни Элвиса Пресли 
сочинено немало сплетен. Из них можно по
черпнуть лишь разнообразные перипетии по
поек, скандалов, оргий. Пресли стали счи
тать наркоманом и потихоньку готовились 
поставить на нем крест. Между тем, в по
следние годы Элвис записал несколько рос
кошных дисков: «Новогодний альбом», 
«Обещанная страна», «Грустное настроение». 
Вышел двойной «зальник» — «Элвис на кон
церте». Последняя записанная им песня на
зывалась символично — «Путь вниз».

Его голос никогда не изменял ему и не 
обманывал ожидания публики. Да, в 70-е 
годы выглядел уже, скорее, эстрадным пев
цом, лишь изредка исполнявшим былой рок. 
Но это была эстрада высочайшего класса.

Поразительно, как был богат этот человек. 
Про деньги, машины, пластинки и поклонни
ков мы знаем. Расскажем о другого рода бо
гатстве. Его песни не сценишь по традици
онным хит-парадным меркам. Мальчишкой 
Элвис, подобно губке; впитывал в себя ритми
ческие узоры различных музыкальных сти
лей: кантри, негритянского джаза, госпела, 
блюза. Фантастическая одаренность поз
волила этому человеку создать музыку, ко
торую невозможно подвергнуть анализу, 
разложить «по полочкам». Это МУЗЫКА 
ПРЕСЛИ.

Фантастический талант лишил Пресли са
мого обыкновенного человеческого счастья — 
быть может, самого главного, чего хотелось 
самому певцу. Он обязан был стать рабом 
своей музыки и всегда платить за это слиш
ком высокую цену. Реальная жизнь обходи
ла певца стороной, даруя лишь страдания и 
боль, ясно различимые в исполненных им 
песнях.

Его слушали и благоговели перед его му
зыкой десятки миллионов людей во всех 
концах света. А много ли найдешь людей, 
хоть раз не слышавших его голоса, не знав
ших его лица?

...16 августа 1977 года около 2-х часов 
дня Элвис Аарон Пресли, король рок-н-рол
ла, сделал свой последний шаг в жизни. 
Сердце судорожно сжалось, дрогнуло и... 
остановилось навсегда. Элвис лежал на по
лу в своем роскошном особняке, и не было
вокруг ни души.

Д. ПОДБОРНОЕ.

Наш фотоальбом

Рок в лицах
Пустынная, продуваемая 

всеми ветрами равнина с 
редким кустарником. Группа 
рослых мужчин в шляпах с ги
тарами и барабанами. Вока
лист — человек с кукольной 
походкой, бритый наголо, с 
резким голосом.

Это — «Миднайт Ойл», ве
дущая австралийская группа, 
и ее вокалист Питер Гарретт. 
Такими их в первый раз уви
дели зрители «Всемирного 
конкурса видеоклипов» в на
шей стране. Их последний аль
бом «Дизель и пылй», запи
санный в 1988 году, стал «пла
тиновым» в США, Западной 
Европе и самой Австралии 
(т. е. был продан в каждом 
регионе более, чем по мил
лиону экземпляров). «Ойлз», 
как их попросту зовут на ро
дине, играют жесткий гитар
ный рок с уклоном в «нью 
вэйв». Но популярность груп
пы зависит не только от му
зыки.

Питер Гарретт недавно из
бран президентом Австралий
ского фонда сохранения при
роды и на предстоящих все
общих выборах в сенат будет 
играть важную роль. Он вооб
ще любит конкретные дела, 
особенно те, что служат для 
подкрепления собственных 
взглядов. Это и стало главной 
причиной его избрания прези
дентом. До него ими были 
герцог Эдинбургский и быв
ший премьер-министр штата 
Южная Австралия — особы 
не слишком легкие на подъем. 
Правление фонда надеется, 
что Гарретт вдохнет новую 
жизнь и добавит политическо
го веса слегка обюрократив
шемуся движению защитников 
окружающей среды. Их выбор 
подкреплен как творчеством, 
так и самой жизнью лидера

ПИТЕР ГАРРЕН - ПОЮЩИЙ
ПОЛИТИК
«Ойлз», юриста по образова
нию.

В среде австралийских рок- 
музыкантов Питер — аномаль
ное явление, большую часть 
из них политика мало интере
сует.

Группа образована в 1977 
году Гарреттом и двумя его 
приятелями по университету 
и с тех пор записала 12 аль
бомов, отличающихся ради
кальным содержанием. В от
личие от известных во всем 
мире соплеменников «Мэн эт 
уорк» и «Ай-эн-экс-эс», «Ойлз» 
не поют о пальмах, виски, 
сексе и прочих радостях жиз
ни. В альбоме «Место без 
почтового адреса» они вызы
вают дух легендарного раз
бойника Неда Келли, чтобы 
тот избавил страну от духа 
вещизма и от туристов с их 
фотоаппаратами. Альбомами 
«10, 9, 8, 7, 6,...» и «Красные 
паруса на закате» «Ойлз» про
тестуют против участия Ав-» 
стралии в блоке АНЗЮС и 
мрачно прогнозируют послед
ствия ядерного столкновения 
для страны, на обложке од
ного из них — Сидней, раз
рушенный атомной бомбарди
ровкой.

Мелодии альбома «Дизель 
и пыль» стали гимном движе
ния аборигенов, заявивших о 
своих правах во время тор
жеств 200-летия открытия Ав
стралии в 1988 году. За год 
до этого Гарретт с коллегами 
совершил концертное турне 
по селениям аборигенов, пе
речислив впоследствии почти

все средства от сборов их об
щине на цели развития.

В последнее время, когда у 
группы появились в резуль
тате известности деньги, они 
часто жертвуют их на те на
чинания, что приходятся им 
по душе. Недавно они пере
числили 50 тысяч долларов в 
фонд кампании за спасение 
лесов Нового Южного Уэльса 
и против передачи девствен
ных земель военно-морской

базе к югу от Сиднея. Они 
даже ночевали вместе с пи
кетчиками в лесу, оберегая 
его от порубщиков.

В свой поход по концерт
ным за.пал\ «Ойлз» отправля
ются под знаменем «зеленых». 
Призывы к «революции сове
сти» ради лесов и рек своей 
страны приводят в раздраже
ние и смятение профессио
нальных политиков, отказы
вающихся от сотрудничества 
на этой почве — ведь влия
ние Питера на молодежь, ко
торая составляет почти 25 
процентов избирателей, ог
ромно.

— От 5 до 15 процентов 
избирателей в зависимости от 
времени дня заявят о своей 
экологической позиции на гря
дущих выборах, — сказал Гар
ретт в студии во время ин
тервью при записи седьмого 
альбома,—Рок-н ролл и рань
ше помогал возвысить до 
уровня важных проблем для 
молодежи такие вопросы, как 
ядерные испытания и визиты 
кораблей с атомным оружи
ем на борту.

Эта тактика едва не приве
ла в свое время к расколу 
лейбористской партии Австра
лии и для репортеров нет 
сомнения, что с началом пред
выборной кампании в сенат 
«Ойлз» поднимут пыль стол
бом.

М. ЗАЯКИН.

Рок-календарь: январь
3 — Джордж Мартин (звукорежиссер, который помог 

четверке из Ливерпуля стать «Битлз», 1926).
4 ■— Джон Маклафлин (1942).
5 — Сэм Филлипс (владелец мемфисской студии «Сан», 

«крестный» Элвиса и еще целой обоймы «королей рок-н- 
ролла», 1923).

6 — Сид Барретт (лидер-основатель 
1946).

«Пинк Флойд»,

8— Элвис Пресли (1935),
— Дэвид Боуи (Дэвид Джонс, 1947),

— Робби Кригер (барабанщик «Дорз», 
9 — Джимми Пэйдж (1944), .

— Джоан Баэз (1941).
10 — Род Стюарт (1945), 

— Пэт Бенатаар (1953).
12—13 — «Рок акустика» (фестиваль 

ствуют «Чайф», Ю. Шевчук и другие).
12—13 — «Мисс рок 90» (фестиваль 

К и ев).

в

1946).

Череповце, уча-

«женских» групп,

16—18 — рок фестиваль в Монтерее , ________ ___
^1967^U’ ^ЖЗНиС' *ГРейтФУл и т- 0., 50.000 зрителей,

(»звездный чае»

17 — Мик Тэйлор (экс-гитарист «Роллине Стоунз» и 
других ведущих рок-групп, 1948).

19 — Джэнис Джоплин (1943),
— Роберт Палмер (1949),
— Долли Парт он (певи ца, многолетний лидер «ком

мерческого кантри-рока», 1946).
20 — Умер Алан Фрид (диск-жокей, открывший дорогу 

рок-н роллу, 1965).
— Эрик Стюарт (гитарист, вокалист, создатель «10 

си си». 1945).
21 — Терри Катц (гитарист, вокалист, лидер первого, са

мого интересного состава «Чикаго», родился в 1946. имев 
23.1.78).

25 — Владимир Семенович Высоцкий (1938).
26 — Эдди Ван Хейлен (1957).
27 — Ник Мэйсон (1945).
29 — Дэвид Байрон (вокалист. бывший олицетворением, 

саунда. «Юрай Хип», 1947, умер 25.3.1985).
30 — Фил Коллинз (1951).
31Джонни Роттен (Джон Лайдон, 1956).
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ТОЛЬКО ЭТОГО МАЛО!

Петр Мамонов
Странный, не похожий ни 

на кого человек на сцене: 
высокий (больше подошло бы 
даже слово «длинный» — от 
худобы). Человек без ко
стей — позы и телодвижения 
словно бы опровергают закон 
земного притяжения.

Лифтер, киноартист, лидер 
группы «Звуки Му». Перевод
чик со скандинавских язы
ков — и автор песен, злые и 
больные в своей откровенно
сти тексты которых вызыва
ют в адрес редакций поток 
писем, требующих «принять 
меры». Это та правда, кото
рая колет глаза.

Выступление прошлой 
осенью на московской Рок-ла
боратории было для группы 
последним, после этого Мамо
нов объявил о роспуске «Зву
ков Му», еще раз снялся в 
кино и сейчас работает в дуэ
те с братом Алексеем, наз
вавшись «Мамонов и Алек
сей».

А в прошлом году были 
концерты в Венгрии, Анг
лии... БрФйан Ино стал про
дюсером вышедшего в Англии 
альбома: оценка критика
журнала «Мелоди мэйкер» — 
8 баллов (из десяти).

Фото И. ЗИГАНШИНА.

Так распорядилась судьба, 
что встреча со свердловчана
ми у Софии Ротару рришласъ 
на холодный декабрь. Десять 
дней — почти три десятка 
концертов во Дворце спорта. 
И на каждом — до отказа за
полненный зал. Знакомые и 
новые песни под аплодисмен
ты нескольких тысяч людей, 
щедрые охапки гвоздик и хри
зантем, встречи с теми, кто 
заполнил трибуны...

Возможно, кому-то пока
жется спорным утверждение, 
но рискну сказать, что для 
большинства особого откры
тия не произошло, да и вряд 
ли оно ожидалось: народную 
артистку СССР Софию Рота
ру мы хорошо знаем по теле
экрану, по кинофильмам и 
грампластинкам. Ее реперту
ар на слуху, большая часть 
песен — признанные шляге

ры. Это «Луна», «Было, но 
прошло», «Только этого ма
ло», «Дикие лебеди», «Лаван
да»... Все они звучали в кон
церте и подтверждали зре
лость мастерства певицы. А 
артистизма, обаяния, эффект
ной подачи очередной компо
зиции Софии Михайловке нс 
занимать. За всем этим ощу
щается и серьезность в выбо
ре песен, и завидная работо
способность.

Могу утверждать это, по
скольку сравнивал впечатле
ния от нескольких гастроль
ных концертов, был за кули
сами. Уровень каждого вы
ступления одинаково высок, 
вне зависимости от морозов 
(многие знают, что С. Ротару 
не любит зимние холода), от 
понятной усталости, ст неиз
бежных пока организацион
ных накладок.

Наша встреча состоялась 
за несколько дней до Нового 
года, и поэтому пожелания пе
вицы читателям соответству
ют предпраздничному настро
ению. Хотя сама София Ми
хайловна не скрывала уста
лости — 1989-й получился 
весьма напряженным, и рабо
тать, делать записи, снимать
ся, гастролировать в стране 
и за рубежом в таком темге 
нелегко. Да, вряд ли позави 
дуешь творческой нагрузке 
этой невысокой, хрупкой 
женщины в зените усгеха и 
признания!

И все же пожелание одно: 
чтобы новая встреча с ураль
цами состоялась в следующий 
раз не через полтора десятка 
лет и была бы белее продол
жительной. А сепдечный при
ем, как показали декабрьские 
гастроли, наши земляки Со 
фии Ротару гарантируют.

А. ПАНОВ.

Редактор В ЕФИМЧИК.

Областной комитет ВЛКСМ сообщает о 
ликвидации молодежного творческого объ
единения «Стиль».

Предприятия, организации, граждане, 
имеющие финансовые или иные претензии к

МТО «Стиль», должны обратиться в течение 
одного месяца с момента опубликования в 
ликвидационную комиссию по адресу: 
Свердловск, пр. Ленина, 34, каб. 418.

Ликвидационная комиссия ОК ВЛКСМ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. Луначарского

Сегодня в 10 и 13 час.
МУХА ЦОКОТУХА

вечером ТЩЕТНАЯ
ПРЕДОСТОРОЖНОСТЬ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня в 10 и 13 час. 
ВАСИЛИСА ПРЕКРАСНАЯ

Сегодня И БЫЛ ДЕНЬ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР , 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ДОМ МОЛЕЛЕН

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола

Сегодня в 14 и 19 час.
АЛИСА В ЗАЗЕРКАЛЬЕ

Выпускников всех 
поколений, верных друзей 

и помощников 
ПРИГЛАШАЕМ

на празднование 50-летия 
краеведческого общества 

«ГЛОБУС».
Встреча состоится 8 ян

варя в 18 час. 30 мин. у 
новогодней елки в боль
шом зале Дворца пионе
ров и школьников.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
КОСМОС — Однажды в 

Америке. Полет навигатора.
ОКТЯБРЬ — Сусенир для 

прокурора (стерео» Про
грамма короткометражных

ПОГОДА

7—8 января по области 
ожидается переменная об
лачность, небольшой снег, 
слабые метели, ветер за
падный, 7—12 метров в се
кунду. Температура воздуха 
ночью 23 — 28. 7 января при 
прояснениях до минус 32. 
днем 15—20 градусов мо
роза.
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